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Праздник Крещения на заливе 
Якоби начинается с утренней ли-
тургии в небольшом храме Алек-
сандра Невского, расположенном 
неподалеку. Служба всегда соби-
рает много иркутян, в этом году у 
входа в церковь даже образовалась 
небольшая очередь. После окон-
чания литургии прихожане тради-
ционно во главе с митрополитом 
Иркутским и Ангарским совершают 
крестный ход, который на всем 
пути от церкви до залива сопрово-
ждается праздничными песнопени-
ями и колокольным звоном. Затем 
настает очередь молебна и освяще-
ния воды. 

"
В этом году действие 
провел архиерей 
Максимилиан, который 
возглавил Иркутскую 
епархию Русской 
православной церкви 
незадолго до Нового года.

— Поздравляю вас с праздником, 
— обратился к присутствующим 
владыка Максимилиан. — Желаю 
радости и здоровья, прежде всего 
духовного. Каждый человек, кото-
рый старается исполнить заповедь 
о том, что шесть дней нужно ра-
ботать, а седьмой посвятить Богу, 
будет счастливым. Он сможет выйти 
из-под власти житейской суеты, а 
воскресный день, когда человек на-
учится благодарить и прославлять 
Господа в храме, чудесным образом 
изменит и его самого, и его жизнь к 
лучшему. 

После богослужения желающие 
смогли взять для своих нужд святой 
крещенской воды и искупаться. 

"
Строительство ледяного 
комплекса «Иркутская 
иордань» началось 
еще 3 января. Сначала 
прихожане храма 
Александра Невского 
очистили территорию от 
снега и возвели снежные 
ограждения. Чуть позже 
к ним присоединились 
архитекторы иордани. 

Традиционно комплекс создает-
ся в виде трехпридельного храма. 
Здесь изо льда возвели кресты, 
фигуры ангелов и часовни с под-
свечником, а также звонницу и ико-
ностас с изображением тетраморфа 
— крылатого существа с четырьмя 
лицами (человек, лев, телец, орел). 
Они символизируют евангелистов 
Матфея, Марка, Луку и Иоанна. 
Строительство комплекса «Иркут-
ская иордань» велось вплоть до 19 
января. Для безопасности и комфор-
та участников Крещения обустроили 
палатки, где они могли обогреться; 
всем желающим предоставляли 
горячий чай, были оборудованы 
дополнительные парковочные места 
для автотранспорта.

Первым в купель окунулся мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников. Как 
и положено, он погрузился в про-
рубь троекратно с головой. 

— Богоявление — один из самых 
почитаемых праздников среди 
православных. В этот день во всех 

храмах города прошли праздничные 
службы, крестные ходы. Тради-
цию купания в купелях неизменно 
связывают с духовным очищением и 
преображением внутреннего мира. 
Пусть этот праздник станет для всех 
нас временем обновления, принесет 
радость, мир и согласие, — отметил 
глава города.

В этом году в Иркутске обошлось 
без знаменитых крещенских моро-
зов. В областном центре установи-
лась необычно теплая для января 
погода, что, безусловно, стало 
дополнительным стимулом для же-
лающих окунуться. 

Впрочем, сибиряки известны 
своей стойкостью и следуют давней 
традиции купаться в иордани, даже 
если на улице трескучий холод. Как, 
например, Татьяна Старчукова: она 
три года назад впервые окунулась в 
купель в Якутии — регионе, который 
на весь мир славится суровыми по-
годными условиями. 

Традиционно главное 
торжество состоялось 
на заливе Якоби. Здесь 

для горожан оборудовали 
«Иркутскую иордань»: четыре 
купели, места, чтобы набрать 
крещенской воды, небольшую 
часовню с иконостасом и 
колокольней. В праздничных 
мероприятиях принял участие 
мэр Иркутска Дмитрий 
Бердников.

ТАИНСТВО КРЕЩЕНИЯТАИНСТВО КРЕЩЕНИЯ

В областном центре 19 января отметили 
праздник Богоявления

Крестный ход возглавили мэр Дмитрий Бердников  Крестный ход возглавили мэр Дмитрий Бердников  
и архиерей Максимилиани архиерей Максимилиан

На заливе Якоби организовали четыре купелиНа заливе Якоби организовали четыре купели Окунуться в иордани рискнули даже детиОкунуться в иордани рискнули даже дети
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— Сначала я долго не решалась на 
это, потом все-таки отважилась. Тог-
да было -38 °C на дворе — и ничего, 
нормально. Здесь еще тепло, — сме-
ется Татьяна. — Это душевный заряд 
на целый год. Воду, конечно, тоже 
набираю, чтобы дома углы освятить. 

Не пугают холода и братчанина 
Сергея. На Крещение в Иркутск он 
попал проездом — по пути в теплые 
края. В ожидании самолета мужчина 
решил не пропускать ежегодный об-
ряд. 

— Я купаюсь на протяжении четы-
рех лет. Помимо традиции окунаться 
на Крещение, я еще начал моржевать 
и так бросил курить. Купаться начи-
наю с лета, делаю это каждый день. 
Когда начинается ледостав, ломаю 
лед до тех пор, пока это возможно, 
— рассказывает Сергей. — Здоровье 

улучшилось благодаря этому, сам 
организм уже требует побежать и за-
нырнуть. 

Не в первый раз участвует в кре-
щенском обряде и иркутянка Любовь 
Павловна Боброва. 

— Эмоции потрясающие. Главное, 
быть с Богом в душе. Для меня оку-
нуться в купель — это уже ритуал, но 
главное, конечно, сама вера. Нужно 
любить людей, стараться не злиться 
на них. Избавиться от греха — это 
очень большой труд над собой, — де-
лится она.

Впрочем, не все готовы таким экс-
тремальным для организма способом 
приобщиться к таинству Крещения. 
Многие, как Михаил и Елена Хво-
стовы, просто участвуют в молебне и 
набирают святой воды. Они пришли 
на праздник с двумя внучками, 13 и 

6 лет. Посещение крещенских меро-
приятий для этой семьи стало доброй 
традицией. Как говорит Елена, не 
прийти сюда они просто не могли. 

— Мы же христиане, этим все 
сказано. По-другому никак, честное 
слово. Праздник этот в душе поселя-
ет какую-то радость. Мы принимаем 
участие в Крещении лет 10 минимум, 
но пришли к этому постепенно. Сна-
чала молодые были, как-то спокойно 
к этому относились, потом, когда ста-
ли постарше, уже крестились. После 
этого уже чувствуешь, что душа про-
сит: надо идти, необходимо. А когда 
старше становишься, уже к этому 
всему относишься более трепетно. И 
с каждым годом эти события кажутся 
все ярче и ярче, — делится своими 
впечатлениями Михаил. 

Всего в празднике Крещения на 
заливе Якоби участвовали 13 ты-
сяч человек. Охрану общественного 
порядка осуществляли сотрудники 
МКУ «Безопасный город», около 300 
полицейских и 100 военнослужащих, 
движение автотранспорта регулиро-
вали 20 экипажей ГИБДД. 

В непосредственной близости 
дежурили бригада областного центра 
медицины катастроф, сотрудники ГУ 
МЧС по Иркутской области. Иску-
паться и набрать воды можно было 
на протяжении всего дня вплоть до 
самого позднего вечера. Праздник 
прошел без происшествий; для без-
опасности в ночь на 20 января иорда-
ни были засыпаны.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова  

и Александра Вавилова

— При строительстве социаль-
ных объектов (школ, детских садов, 
спортивных сооружений) мы учиты-
ваем новейшие стандарты. Постро-
енные за последние годы в городе 
школы — просторные, комфортные, 
высокотехнологичные здания, 
отвечающие всем современным 
требованиям. Ряд проектов, в част-
ности, школы № 19 в Академгород-
ке, включен в реестр экономически 
эффективной проектной докумен-
тации России. Говоря о 19-й школе, 
важно сказать, что здесь открыт 
первый и единственный в регионе 
конвергентный класс, а также ста-

ционарный школьный планетарий, 
— подчеркнул Дмитрий Бердни-
ков. — Иркутск — областной центр, 
здесь сосредоточена большая 
часть населения региона, и нам 
важно сохранить высокий темп 
строительства новых школ, чтобы 
выполнить задачу о переводе на 
односменный режим обучения.

Врио губернатора Иркутской 
области Игорь Кобзев отметил, 
что построенные за последние 
годы в Иркутске образовательные 
учреждения — образец современ-
ных учебных заведений. В частно-
сти, строительство школы на 1275 

мест в Тулуне ведется по проекту 
учебного заведения в микрорайо-
не «Эволюция» Иркутска. В свою 
очередь, мэр Дмитрий Бердни-
ков подчеркнул, что получены 
все необходимые экспертизы по 
строительству дополнительного 
учебного блока для начальных 
классов школы № 57, проектиру-
ется начальный блок школы № 75. 
Начнется проектирование школ на 
улице Мелентьева и в микрорайоне 
«Союз».

Напомним: на прошлой неделе 
Дмитрий Бердников проверил рабо-
ту нового учебного блока гимназии 

№ 25 и школы № 9, где провели 
капитальный ремонт.

— Работа новых и капитально 
отремонтированных социальных 
объектов находится на особом кон-
троле. Важно проверить, как ведется 
эксплуатация нового здания, как ор-
ганизован учебный процесс, работа 
учебных заведений в целом, — по-
яснил мэр. 

"
— Подобные выезды 
в образовательные 
учреждения будут 
проводиться еженедельно. 
В итоге планируется 
посетить все иркутские 
школы — проверим 
качество питания, 
организацию безопасности 
и другие вопросы, которые 
волнуют родителей и 
общественность.

Дмитрий Бердников проверил 
укомплектованность образова-
тельных учреждений учебной и 
методической литературой, техни-
кой, мебелью. Мэр Иркутска также 
планирует проверить работу новой 
школы № 33 в микрорайоне Лесной 
и школы № 8, которую открыли в 
сентябре 2019 года после капиталь-
ного ремонта.

По информации пресс-службы 
администрации Иркутска

НЕ СБАВЛЯТЬ ТЕМП
Дмитрий Бердников обсудил с Игорем Кобзевым строительство 

образовательных учреждений в областном центре

Администрация 
города подготовила 
необходимые документы, 

направлены заявки на участие 
в государственных программах 
по строительству социальных 
объектов. Об этом мэр Иркутска 
Дмитрий Бердников сообщил 
врио губернатора региона 
Игорю Кобзеву в ходе рабочей 
поездки в школу № 19. Глава 
города также рассказал о том, 
как муниципалитет работает 
с заявками на участие в 
федеральных и областных 
программах: в их рамках 
планируется софинансирование 
при строительстве социальных 
объектов в Иркутске.

В комплексе «Иркутская иордань» В комплексе «Иркутская иордань» 
возвели ледовую звонницувозвели ледовую звонницу Владыка Максимилиан окропил участников Крещения святой водойВладыка Максимилиан окропил участников Крещения святой водой

Все желающие могли набрать Все желающие могли набрать 
крещенской воды для себякрещенской воды для себя

В 19-й школе открыт первый и единственный в регионе В 19-й школе открыт первый и единственный в регионе 
конвергентный классконвергентный класс
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— Масштабное празднование 
Дня студента в таком формате 
мы впервые провели в прошлом 
году. Тогда на острове Конный 
собрались около тысячи студен-
тов ИГУ, ИрГУПС, ВСИ МВД РФ, 
БГУ, ИрНИТУ, а также учащиеся 
иркутских ссузов. По отзывам 
участников массового катания 
на коньках, праздник удался. 
Надеемся, что подобное объ-
единение всей учащейся моло-
дежи Иркутска 25 января станет 
традиционным, — отметил за-
меститель мэра — председатель 
комитета по социальной поли-
тике и культуре администрации 
Иркутска Виталий Барышников.

По информации пресс-службы 
администрации города Иркутска

— Жилые зоны в подобных 
районах обычно требуют большого 
внимания к созданию комфортной 
среды для жителей. Как правило, 
здесь выше процент аварийного 
жилого фонда, меньше разви-
та социальная инфраструктура. 
Основная задача, которую мы 
ставим перед участниками, — раз-
работать такой проект, чтобы эта 
городская территория стала при-
влекательной как для жителей, 
так и для представителей бизнеса. 
По итогам работы Зимнего градо-
строительного университета будут 
представлены проекты развития 
поселка Жилкино. Наиболее 
удачные решения будут внесены в 
градостроительную документацию 
для дальнейшей реализации, — 
пояснила Олеся Куцакова.

Сессия пройдет с 1 по 23 февра-
ля на базе Иркутского националь-
ного исследовательского техни-
ческого университета. По итогам 
отборочного тура в ней примут 

участие 24 молодых специалиста 
из 11 стран мира — России, Фран-
ции, Германии, Индии, Австрии, 
Ирландии, Польши, Египта, Лива-
на, Ботсваны. Участникам предсто-
ит разработать принципиальные 
градостроительные, архитектурно-
планировочные и бизнес-реше-
ния, а также идеи по проведению 
экономических, экологических, 
культурных мероприятий в целях 
трансформации территорий, выра-
ботать механизмы по их реализа-
ции. Все участники уже получили 
домашнее задание рассмотреть 
возможности развития поселка по 
примеру их стран. В ходе рабо-
ты Зимнего градуниверситета 
участники посетят территорию 
Жилкино, встретятся с различны-
ми специалистами. Кроме этого, 
предусмотрены лекции, семинары, 
мастер-классы от локальных и 
международных экспертов.

Напомним, за 20 лет в проектно-
инновационных образовательных 

программах Зимнего университета 
приняли участие более 1000 мо-
лодых специалистов, ассистентов, 
экспертов, членов международного 
жюри. Все они — представители 
50 университетов из 45 стран мира 
и ряда городов России. Наиболее 
интересные идеи принимаются к 
реализации. 

"
Например, в ходе работы 
20-й сессии, которая 
прошла в феврале 
2019 года, участники 
разработали проект 
студенческого кампуса в 
Иркутске. 

В результате были внесены 
изменения в градостроительную 
документацию, а территорию 
студенческого городка планируют 
развивать в соответствии с этими 
изменениями и наработками.

По информации пресс-службы 
администрации города Иркутска

ПРОЕКТ НА ПЕРСПЕКТИВУ
На сессии Зимнего градостроительного университета 
разработают концепцию развития поселка Жилкино 

Темой работы 21 сессии 
Международного 
Байкальского зимнего 

градостроительного университета 
станет «Редевелопмент 
малокомфортных районов города 
с высокой долей смешанной и 
производственной застройки». 
Четыре международные команды 
молодых специалистов в сфере 
градостроительства представят 
собственные проекты по развитию 
поселка Жилкино в Иркутске. 
Об этом сообщила начальник 
управления архитектуры 
и градостроительства 
администрации города Олеся 
Куцакова. 

В Иркутске появился 
новый автобусный 
маршрут
С 20 января начал работать регулярный 
автобусный маршрут № 17 «М/р Солнеч-
ный — ул. Волжская — м/р Солнечный». 
Путь следования: ул. Байкальская, ул. 
Ржанова, пр-т им. Жукова, ул. Байкаль-
ская, пр-т им. Жукова, ул. Ржанова, ул. 
Байкальская.
Остановочные пункты: м/р Солнечный 
(«Море солнца»), Гормолкомбинат, Ис-
ток, Школа № 22, Лодочная, Пристань 
«Ракета», Гимназия № 25, ДКЦ «Друж-
ба», Стомклиника, ДКЦ «Дружба», пр. 
им. Г.К. Жукова, Релейный завод, м/р 
Байкальский, Лисиха, ул. Цимлянская, 
ул. Волжская (в центр), ул. Волжская (из 
центра), ул. Цимлянская, Лисиха, м/р 
Байкальский, пр. им. Г.К. Жукова, ДКЦ 
«Дружба», Стомклиника, Исток, м/р Сол-
нечный (ЖК «Море солнца»).

На маршруте будут работать два автобуса 
малого класса. Интервал движения в часы 
пик составит 30 минут. Маршрут вводится 
по многочисленным обращениям жите-
лей микрорайона Солнечный.

Ограждение памятника 
Александру III  
будет восстановлено  
до конца февраля
Все работы будут выполнены специализи-
рованной организацией и за счет вино-
вника ДТП. Об этом сообщили в комитете 
по управлению муниципальным имуще-
ством администрации города Иркутска.

— Кроме того, до конца мая отремонтиру-
ют постамент и заменят плитку покрытия 
у памятника. Сейчас работы невозможны 
из-за низких температур. Виновник ДТП, 
повредивший памятник, вину признал, 
стоимость всех работ он возместит, — по-
яснила заместитель председателя — на-
чальник имущественного департамента 
КУМИ Мария Маслова.

Все работы будут выполнены подряд-
чиком, имеющим лицензию на деятель-
ность по сохранению объектов культур-
ного наследия (памятников истории и 
культуры) народов Российской Федера-
ции в соответствии с законодательством. 
Выполненные работы примет админи-
страция Иркутска совместно с органом 
охраны объектов культурного наследия, 
выдавшего разрешение на проведение 
указанных манипуляций.

В Иркутске стартует 
запись на курс «Старость 
в радость». Желающие 
принять участие  
в проекте смогут подать 
заявку 3, 4 и 5 февраля 
2020 года.
Пожилые иркутяне в возрасте от 55 лет 
и старше могут записаться на курсы 
«Бабушка-онлайн» (курсы по повыше-
нию компьютерной грамотности людей 
старшего возраста), «Бабушка-полиглот» 
(курсы по изучению иностранных языков: 
английский, немецкий, французский, 
китайский), «Бабушка-фитнес» (занятия 
йогой и оздоровительной гимнастикой), 
«Бабушка-гламур» (обучение уходу за 
собой), «Рисунок с нуля» (занятия по-
священы основам рисования и живописи), 
«Танцующий город» (обучение вальсу и 
старинным танцам) и «Театральное ис-
кусство».

Заявки принимают по адресу: улица 
Марата, 14, кабинет 108, с 9.00 до 18.00 
(перерыв на обед с 13.00 до 14.00). Обяза-
тельное условие — прописка на террито-
рии города Иркутска. При себе необходи-
мо иметь паспорт.

Запись на второй курс «Бабушка-онлайн» 
будет проведена 3, 4 и 5 февраля на сайте 
«Общественная жизнь города Иркутска» 
http://gorod.irk.ru/.

Более подробную информацию можно 
узнать по телефонам: 520-414, 520-416.

По информации пресс-службы 
администрации города Иркутска

Празднование Дня студента пройдет  
в Иркутске на катке острова Конный  
25 января. Праздничная программа «Все на лед» 

начнется в 17.00. Для присутствующих организуют 
выступление творческих студенческих коллективов, 
розыгрыш призов и вручение подарков. Кроме этого, 
запланированы салют и дискотека на коньках.

ПРАЗДНИК ЮНОСТИ 
День студента в Иркутске отметят массовым катанием на коньках
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Курс рассчитан на десять занятий 
продолжительностью по полтора 
часа. На каждом из них сначала 
изучается теоретическая часть, а в 
оставшееся время слушатели курсов 
берут в руки телефоны и закрепля-
ют усвоенные знания на практике. 
За блоком занятий следуют выпуск-
ные экзамены, которые направлены 
на применение практических навы-
ков. Экзаменуемым задают вопросы, 
ответы на которые они должны най-
ти в своем смартфоне. Например, 
скачать картинку или воспользо-
ваться мессенджерами. Преподава-
тели-волонтеры говорят, что такой 
способ финального тестирования 
слушателей курсов наглядно демон-
стрирует знание всех технических 
особенностей «умного» телефона: 
от нажатия на сенсорные кнопки до 
выставления времени в приложении 
«Будильник». 

— Первоначально все уроки, ко-
торые вошли в основу программы, 
я тестировала на своей бабушке. 
Теперь она тоже уверенный пользо-
ватель смартфона, — рассказывает 
руководитель проекта «Смартфон 
для всех» Анна Карпова. — В такой 
педагогической, по сути, деятельно-
сти очень важно знать, как грамотно 
с точки зрения психологии общать-
ся со слушателями старшего поколе-
ния и какие слова подобрать, чтобы 
корректно объяснить материал. С 
людьми такого возраста интерес-
но работать, потому что они сами 
очень заинтересованы в получении 
знаний. 

"
Всего в проекте 
принимают участие  
54 человека — 6 групп  
и 15 волонтеров. Работа  
в группах началась  
в разные сроки. Те, кто 
17 января пришел на 
свой выпускной, — это 
слушатели двух пилотных 
групп проекта, прошедшие 
весь курс и успешно 
сдавшие выпускные 
экзамены. 

Перед началом мероприятия 
они что-то увлеченно показывают 
друг другу в телефоне, фотографи-

руют и твердо говорят друг другу: 
«Сейчас перешлю тебе». Однако 
до проекта некоторые из них едва 
ли знали, как включается теле-
фон, более того, боялись взять его 
в руки. 

— Дети подарили мне на день 
рождения смартфон, но толком 
пользоваться им я не умела, — 
признается председатель отделе-
ния союза пенсионеров микро-
района Первомайского Светлана 
Петровна Лунева. — Теперь я 
могу занести новый номер в теле-
фонную книгу и воспользоваться 
интернетом. Во время занятий 
наш коллектив создал в WhatsApp 
группу «Улыбка». В ней мы по-
здравляем друг друга с празд-
никами и желаем доброго утра. 
Использовать современные теле-
фоны — это очень удобно. На-
пример, раньше перед походом в 
театр я звонила каждому из нашей 
компании, тратила очень много 
времени. Вместо этого сейчас я 
могу отправить одно сообщение, и 
его прочитают все мои приятели. 
Мы очень довольны проектом. У 
нас будто крылья расправились 
от осознания, что не отстаем от 
молодежи. Если ребята захотят нас 
еще чему-нибудь обучить, то мы с 
удовольствием в этом поучаствуем. 

На выпускном с благодарствен-
ным словом выступила руководи-

тель ТОС «Черемушки» Екатерина 
Игнатова: 

— Спасибо вам, участники проек-
та, за целеустремленность и неисся-
каемое желание учиться новому. Я 
всегда говорю, что наши пенсионе-
ры — это наша гордость. ТОС «Чере-
мушки» признателен союзу пенси-
онеров за то, что вы поддержали 
нашу инициативу. Благодарю МКУ 
«Город» за предоставленное поме-
щение. И, конечно же, молодежную 
команду, наших преподавателей-во-
лонтеров, — за реализацию проекта 
«Смартфон для всех». Кажется, 
что за время обучения и общения с 
ними мы все помолодели! 

 Поздравил выпускников курсов 
и лидер общественного движе-
ния «Наш Иркутск» Константин 
Бушуев, а после его выступления 
каждому участнику были вруче-
ны сертификаты о прохождении 
курсов. 

— Сегодня заключительное за-
нятие в рамках большого проекта, 
который мы вместе с вами запу-
стили. Спасибо нашим лидерам 
Светлане Петровне и Екатерине 
Васильевне за то, что мы имеем 
возможность в таком дружном 
взаимодействии реализовывать 
общественные инициативы, — от-
метил Константин Бушуев. — По-
сле окончания курса вы получили 
важный опыт и знания, которые 
крайне необходимы в век цифро-
вых технологий: освоили социаль-
ные сети, мессенджеры, где можно 
быстро общаться между собой, 
обмениваться фотографиями и 
рецептами. 

Надо признать, учиться было 
непросто. Где-то слушателям 
проекта пришлось на себя немно-
го «разозлиться», многократно 
выполнять одно и то же действие. 
Однако все справились достойно. 

— Считаю, что нам, молодым, 
стоит поучиться у вас целеустрем-
ленности и настойчивости, – ска-
зал Константин Бушуев. — Наде-
юсь, что навыки, приобретенные в 
рамках нашего проекта, позволят 
вам активно общаться с детьми и 
внуками. 

Алена Липилина
Фото Дарьи Таракановой

ПРИРУЧИТЬ ТЕХНОЛОГИИ
Первые участники программы «Смартфон для всех»  

успешно завершили обучение

В последнее время иркутяне 
старшего поколения 
взяли курс на активный 

образ жизни. Они занимаются 
скандинавской ходьбой и 
оздоровительной гимнастикой, 
танцуют и учат иностранные 
языки. И не хватает одного — 
освоить смартфон. Разобраться 
с телефоном самостоятельно — 
задача не из легких для пожилых 
людей. На помощь горожанам 
сегодня пришла молодежь. В 
ноябре прошлого года был создан 
проект «Смартфон для всех». 
Организаторами выступили 
отдел реализации общественных 
инициатив администрации 
Иркутска и общественное 
движение «Наш Иркутск».  
17 января в ресурсном центре МКУ 
«ГОРОД» состоялся выпускной для 
участников проекта.

За период обучения участники сдружились и теперь продолжат общение  
в мессенджерах и социальных сетях 

Выпускной состоялся для слушателей двух пилотных групп проекта, Выпускной состоялся для слушателей двух пилотных групп проекта, 
прошедших весь курс и успешно сдавших выпускные экзамены прошедших весь курс и успешно сдавших выпускные экзамены 

Лидер общественного движения «Наш Иркутск» Константин Бушуев Лидер общественного движения «Наш Иркутск» Константин Бушуев 
вручил участникам сертификаты о прохождении курсоввручил участникам сертификаты о прохождении курсов
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Борис Пискунов родился на Урале 
(в Свердловске), в обычной рабочей 
семье. Незадолго до его рождения по-
гиб отец. Семья осталась без кормиль-
ца, и после шести классов Борис был 
вынужден оставить учебу и пойти ра-
ботать. С 15 лет он успел потрудиться 
переплетчиком, столяром на вагоно-
строительном заводе им. Воеводина, 
монтером-телефонистом и связистом 
1-й городской пожарной команды, по-
мощником начальника участка связи 
Свердловской городской технической 
подстанции. Тогда он вряд ли пред-
ставлял, что эти навыки пригодятся 
ему на фронте… 

Осенью 1940 года Бориса при-
звали в Красную Армию, он попал 
в пограничные войска на Дальнем 
Востоке. Там его и застала весть о 
начале войны. Как и многие другие, 
Пискунов писал рапорты с просьбой 
отправить его на фронт, но получал 
отказ. И только в феврале 1943-го 
он стал рядовым связистом в 106-й 
Забайкальской дивизии. 

— В июле-августе 1943 года наши 
войска нанесли сокрушительный 
удар по скоплению вражеских фор-
мирований, гитлеровцы понесли 
огромные потери в ходе знаменитой 
Курской битвы. 12 июля 1943 года 
состоялось величайшее танковое 
сражение под станцией Прохоров-
ка: громадные потери противника, 
разгром 400 единиц техники. После 
этого немцам пришлось уйти в обо-
рону, — рассказывают сотрудники 
краеведческого отдела Центральной 
библиотечной системы г. Иркутска. 

— Сражение на Курской дуге при-
вело к освобождению Орла, Белго-
рода, Харькова. После завершения 
битвы стратегическая инициатива 
окончательно перешла на сторону 
Красной армии, которая продолжа-
ла очищать города от фашистских 
захватчиков и уже до окончания 
войны проводила в основном на-
ступательные операции. А Борис 
Пискунов за проявленную храбрость 
в битве на Курской дуге был награж-
ден медалью «За отвагу».

Один из наиболее значимых и 
переломных моментов Великой 
Отечественной войны наряду с 
обороной Москвы, Сталинградской 
битвой и Курской дугой — форси-
рование Днепра в 1943 году. Река 
представляла серьезную, а некото-
рым даже казалось непреодолимую, 
преграду. Крутой правый берег, на 
котором сосредоточился противник, 
и более пологий левый значительно 
усложняли переправу войск. К тому 
же в низовье Днепр 
разливался до 
трех километров в 

ширину, а в середине имел сильное 
течение. 

На правом берегу реки немцы 
создали мощнейший оборони-
тельный рубеж, сосредоточив там 
множество огневых точек. Наши 
штурмовики с воздуха наносили 
бомбовые удары на позиции вра-
га, вслед за ними артиллеристы из 
дальнобойных орудий разрушали 
фашистские укрепления.

 Перед отделением связистов, 
где служил Борис Пискунов, была 
поставлена ответственная задача — 
обеспечить связь с десантом, кото-
рому предстояло захватить враже-
ский плацдарм на правом берегу. 
При переправе через реку лодка 
отделения была обстреляна, связи-
сты оказались в воде, но, проявив 
поистине беспримерное мужество, 
им все-таки удалось проложить ка-
бель до места назначения. 

"
В один из напряженных 
моментов боя уже 
на правом берегу 
телеграфная связь 
оборвалась. Под сильным 
обстрелом рядовой 
Пискунов нашел место 
обрыва, восстановил 
сообщение и, несмотря на 
тяжелое ранение, истекая 
кровью, продолжил нести 
дежурство у аппарата.

Очнулся Борис Андреевич через 
двое суток в госпитале, где и узнал, 
что ему присвоено высокое звание 
Героя Советского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда».

Выписавшись из госпиталя, Пи-
скунов окончил в Киеве курсы млад-
ших лейтенантов, вернулся в свою 
часть и продолжил обеспечивать 
связью передовую линию. После раз-
грома фашистской Германии, летом 
1945 года Пискунов добровольно от-
правился на Дальний Восток и при-
нял участие в сражениях последней 
крупной кампании Второй мировой 
войны. Военные действия СССР и 
Японии длились меньше месяца — с 
9 августа по 2 сентября 1945 года. 

После завершения войны Борис 
Андреевич был направлен в столицу 
Приангарья, где окончил Иркутское 
училище связи. Далее его ждала 
служба в Московском, а затем в 
Приволжском и Дальневосточном 
военных округах. В 1960 году майор 
Борис Пискунов демобилизовался и 
вернулся в Иркутск. 

Здесь он работал в Кировском 
районом отделе внутренних дел, 
вел военно-патриотическую работу 
среди молодежи. Общаясь со студен-
тами и школьниками, Борис Андре-
евич не раз повторял: «Воспитывай-
те в себе любовь к своему отечеству, 
готовьтесь к любым испытаниям и 
подвигам во имя Родины». 

Борис Андреевич ушел из жизни 
21 июня 2001 года и был похоро-
нен на Александровском кладбище 
Иркутска. Еще при жизни героя, в 
1996 году, улица 5-я Советская была 
переименована в его честь. А в год 
празднования 55-летия Победы на 
доме № 54 по улице Пискунова, где 
жил военный связист, появилась 
информационная доска: «Эта улица 
носит имя Героя Советского Союза 
Бориса Андреевича Пискунова».

С 2002 года в Восточно-Сибирском 
институте МВД существует замеча-
тельная традиция: лучшей учебной 
группе института присуждается пере-
ходящий вымпел имени Пискунова. 
Кроме того, в музее истории инсти-
тута оформлена экспозиция о боевом 
жизненном пути героя.

Ксения Исакова
Материал создан на основе 

Биобиблиографического указателя 
«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 
войны (1941–1945)», подготовленного 

ЦБС г. Иркутска.

БЕССТРАШНЫЙ СВЯЗИСТ
История жизни и боевых подвигов телефониста Бориса Пискунова

Протяженная, разветвленная 
улица Пискунова когда-
то носила название 5-й 

Советской. Именно на ней в доме 
№ 54 после окончания Великой 
Отечественной войны жил Борис 
Андреевич Пискунов — отважный 
красноармеец, который и под 
огнем, и под водой обеспечивал 
бесперебойную связь во время 
сражений на Курской дуге и 
реке Днепр. В рамках рубрики 
«Улицы Победы» мы продолжаем 
рассказывать об иркутянах — 
Героях Советского Союза, чьи 
имена увековечены на карте 
нашего города.

СПРАВКА
Борис Андреевич Пискунов 
награжден медалью «Золотая 
Звезда» Героя Советского 
Союза, орденом Ленина, 
орденами Отечественной 
войны I степени и Красной 
Звезды, медалью «За отвагу» 
и другими. 
Б.А. Пискунов входил 
в состав Иркутского 
областного совета ветеранов, 
который организовал в 
Иркутске группу Героев 
Советского Союза и полных 
кавалеров ордена Славы. 
Борис Андреевич был избран 
руководителем этой группы. 
В нее также вошли Герои 
Советского Союза Владимир 
Михайлович Безбоков, 
Николай Михайлович 
Дубынин, кавалеры ордена 
Славы трех степеней: 
Алексей Харитонович 
Бельков, Павел Степанович 
Лухнев, Николай Семенович 
Мурашев, Семен Иосифович 
Петрусенко, Николай 
Савельевич Капустин, 
Анатолий Васильевич Косов. 
Напомним, что сегодня 43 
улицы нашего города носят 
имена Героев Советского 
Союза и участников Великой 
Отечественной войны  
(в том числе 8 в Октябрьском 
округе, 11 в Правобережном, 
9 в Свердловском,  
15 в Ленинском).

Герой Советского Союза Борис 
Андреевич Пискунов обеспечивал 
бесперебойную связь во время 
сражений на Курской дуге и реке 
Днепр 

Улица, названная в честь героя, – одна из самых протяженных и разветвленных в городе Улица, названная в честь героя, – одна из самых протяженных и разветвленных в городе 
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Январь 1942
Первый Новый год, встреченный 

в военных условиях, выдался непри-
вычно безрадостным и скудным. В 
связи с сокращением запасов про-
довольствия в Иркутске нарастала 
угроза надвигающегося голода. Не 
хватало уже печеного хлеба, расти-
тельного и сливочного масла, сахара, 
соли. В пищу всё чаще шло то, что 
обычно выбрасывали: картофельные 
очистки, мерзлые овощи, техническое 
сало. От постоянного недоедания и 
тяжелой работы у горожан стали по-
являться признаки дистрофии. 

Тем, кто работал на заводе им. 
В.В. Куйбышева, повезло чуть боль-
ше: рабочих и их семьи полностью 
обеспечивали продовольствием, 
причем 75 % выдавалось через фа-
брику-кухню, остальные 25 % снаб-
жались через торговую сеть. Там же 
продовольствие получали иждивен-
цы: 2783 взрослых, 3697 детей. 

Именно в январе 1942 года Иркут-
ская чаепрессовочная фабрика на-
ладила выпуск абсолютно нехарак-
терного для себя продукта — сухого 
горохового пюре. Всего за год для 
нужд Красной Армии было постав-
лено 2 тысячи тонн продукта.

Из-за нехватки электроэнергии 
началось массовое отключение 
жилых кварталов. Электроэнергия 

подавалась в первую очередь про-
мышленным предприятиям, рабо-
тавшим на оборону, военным госпи-
талям, школам, высшим и средним 
учебным заведениям, учреждениям 
культуры. Население перешло на 
освещение своего жилья свечами, 
«плошками» или «коптилками».

1 января 
Отменена коммерческая продажа 

хлеба в связи с введением карточ-
ной системы и недопоставками муки 
из западных районов страны, окку-
пированных немецкими войсками. 
Местных ресурсов не хватало.

На станциях Иркутск-1 и Ир-
кутск-2 развернуты карантинные 
пункты, чтобы не допустить в город 
заразные болезни.

9 января 
Руководящий состав всех цехов и 

отделов авиационного завода № 39 
им. И.В. Сталина был переведен на 
казарменное положение.

12 января 
Работники искусства дали боль-

шой концерт для сбора средств на 
постройку эскадрильи противо-
танковых самолетов «Советский 

артист». Концерт шел в сопровожде-
нии оркестра, хора и балета театра 
музкомедии. 

13 января
В Иркутск пришел первый сани-

тарный поезд с тяжелоранеными 
командирами и бойцами Красной 
Армии. Всех их определили в эвако-
госпиталь, находившийся в здании 
физиотерапевтического института.

15–16 января
При райсоветах Иркутска начали 

работать топливные отделы по за-
готовке и вывозке дров при участии 
населения.

30 января 
На пивоваренном заводе по ул. 

Баррикад, 51 организован секрет-
ный цех по изготовлению специаль-
ного питания для тяжелораненых 
бойцов, находящихся на лечении в 
эвакогоспиталях.

Январь 1943
Год начался с ценнейших за-

граничных подарков: в Иркутск 
стала поступать гуманитарная 
помощь из США — кукурузная 
мука, яичный порошок, трост-
никовый сахар, лярд (свиное 
сало) и другие продукты. Это 
заметно облегчило продоволь-
ственное снабжение населения.

Для ребятишек на хлебо-
комбинате № 1 начали печь 
школьные булочки весом 50 г, 
к которым в буфетах добавляли 
10 г сахара. 

В этом же месяце на Ир-
кутском ликероводочном заводе 
открыли цех по выработке витами-
низированного напитка для эвако-
госпиталей и лечебных учреждений.

В январе 1943 года в Иркутске 
было введено угрожающее положе-
ние. Часть служащих перевели на 
казарменное положение. Проверена 
светомаскировка, установлено кру-
глосуточное дежурство у радиоточек 
и по штабам местной противовоздуш-
ной обороны предприятий на случай 
объявления тревоги. 

1 января 
В счет фондов основного сырья — 

муки — предприятия по помолу ста-
ли получать зерно, причем зачастую 
плохого качества и нередко пророс-
шее. Это привело к дополнительной 
нагрузке и затратам на помол. 

8 января
На общегородском собрании 

работников искусств озвучили итоги 
первых лет войны. За это время для 
воинских частей и в эвакогоспита-
лях было проведено 1500 концертов, 
в «Фонд обороны» страны перечис-
лено 712 848 рублей и еще 57 тысяч 
— в помощь детям фронтовиков.

9 января
Комиссия по устройству детей, 

оставшихся без родителей, подве-
ла итоги за 1942 год: за это время 
в детские дома было принято 228 
сирот и детей фронтовиков, взято 
на усыновление 200 человек, на 
патронирование — 28. На стипен-
дии госбюджета содержались 53 
ребенка, 750 получали стипендии 
горсовета, 4500 обеспечивались обе-
дами в детских столовых, из них 200 
школьников питались бесплатно.

16 января
В ТЮЗе состоялся зимний бал, 

елка и спектакль по пьесе П.Г. Маля-
ревского «Кот в сапогах». Выручен-
ные средства были переданы в фонд 
строительства танков.

27 января
В городе прошли митинги, где 

были зачитаны приказ Верховного 
Главнокомандующего и сообщение 
Совинформбюро о прорыве блока-
ды Ленинграда, разгроме врага под 
Сталинградом, на Дону и под Воро-
нежем.

29 января
Улица Мяснорядская (Мясная) 

переименована в улицу имени 
Франк-Каменецкого.

Январь 1944
Начало 1944 года отметилось 

переоборудованием нескольких ир-
кутских предприятий. Так, вагонное 
депо станции Иркутск-1 наравне с 
обычной продукцией стало произ-
водить стволы и лафеты 
для минометов и стаби-
лизаторы к авиационным 
бомбам. А Иркутский 
авиационный завод ос-
воил производство новых 
самолетов типа Ер-2. По 
спецзаданию было вы-
пущено четыре самолета 
типа Ер-2 ОН. Испытание 
головного самолета про-
водил Герой Советского 
Союза Алексеев. Он и его 
товарищ Герой Советского 
Союза Коростелев пило-
тировали в беспосадочном 

перелете от Иркутска до Москвы два 
самолета Ер-2 ОН.

8 января
Иркутский университет, Ир-

кутский горнометаллургический 
институт и Восточно-Сибирское 
геологоуправление отправили в 
Донбасс для восстановления учеб-
ных и научно-исследовательских 
учреждений 107 тысяч экземпляров 
научно-технической, специальной 
и художественной литературы и 
часть физической лаборатории.

10 января 
Во Всесоюзном совещании бри-

гадиров фронтовых комсомольско-
молодежных бригад Наркомтяжма-
ша принимал участие от Иркутска 
Анатолий Андреев, бригадир ком-
сомольско-молодежной бригады 
токарей завода им. В.В. Куйбышева. 
Работая на двух станках, он выпол-
нял норму на 250 %.

11 января 
В начальных, семилетних и сред-

них школах введена цифровая пя-
тибалльная система оценок знаний 
и поведения учащихся. Прежняя 
словесная оценка знаний «плохо», 
«посредственно», «хорошо» и «от-
лично» отменена.

14 января
Исполком городского Совета при-

нял решение об открытии кинотеатра 
кинохроники по ул. 3-й Красноар-
мейской, 1 (бывший Малый театр 
Дон-Отелло). 

20–22 января 
В Иркутске проходили межобласт-

ные соревнования по лыжам на 
первенство ЦК профсоюзов непол-
ных средних школ Сибири и Вос-
тока. Первое место занял студент 
Иркутского пединститута Бадма-
жапов, установивший рекорд на 20 
км — 2 ч. 00 мин. 59 сек. и на 30 км 
— 2 ч. 53 мин. 41 сек. В командном 
зачете победу одержала команда 
ДСО «Учитель» (Иркутск). 

Январь 1945
5 января
В театре музкомедии состоялась 

премьера оперетты А. Рязанова на 
текст И. Рубинштейна «Испытание 
любви» в постановке Л.Г. Мейселя. 

15 января
В драмтеатре поставили комедию 

А.С. Грибоедова «Горе от ума». 
25 января
Иркутский университет провел 

первое заседание юбилейной сессии, 
посвященной творчеству А.С. Грибо-
едова. 

27 января
Включены в городскую черту на-

селенные пункты Кузьмиха, Мель-
никово и Медведево.

Подготовила Ксения Исакова

ЯНВАРЬ В ТЫЛУ 
Как менялась рабочая, научная и культурная жизнь 

Иркутска с течением войны

Великая Отечественная война 
часто представляется нам в 
виде двух цифр «1941–1945».  

А ведь за этой маленькой черточкой 
стоит 1418 дней и ночей, порой 
невыносимо долгих и голодных, 
наполненных невероятной 
гордостью за страну. Газета 
«Иркутск» совместно с Музеем 
истории города Иркутска им. 
А.М. Сибирякова запускает новую 
рубрику «Военный календарь», в 
которой расскажет, как протекала 
повседневная жизнь Иркутска на 
фоне Второй мировой.
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История в деталях 
Свой 100-летний юбилей Ленин-

ский округ Иркутска готовится от-
метить в новом облике. Он сегодня 
в числе лидеров областного центра 
по объемам благоустройства, стро-
ительства социальных объектов и 
возведению жилых комплексов. 
И совсем неслучайно на въезде в 
округ недавно появилась новая 
стела, которая отражает стремле-
ние жителей Ленинского округа к 
развитию и сохранению историче-
ского наследия. 

Кстати, первой постройкой на 
его сегодняшней территории стала 
деревянная церковь Вознесения 
Господня на левом берегу Ангары 
в четырех верстах от Иркутска. От 
этого и получил свое название воз-
веденный вслед за нею в 1672 году 
Вознесенский монастырь. Вскоре на 
отведенных ему землях образова-
лись монастырские вотчины. Среди 
них и Жилкинская заимка, извест-
ная сейчас как Жилкино. 

"
История современных 
Иркутска-II и Ново-
Ленино началась 
со строительством 
Транссибирской 
железной дороги. На 
землях монастыря в 
1894 году построили 
железнодорожную 
станцию, которая 
получила название 
«Иннокентьевская». 

Окружающая территория застрои-
лась ремонтными мастерскими и до-
мами для рабочих-железнодорожни-
ков. А в 1905 году началось заселение 
другой стороны магистрали — буду-
щего поселка Ново-Иннокентьевско-
го. Практически одновременно с этим 
были отведены земли под военные 
склады, обязанности по их охране 
несла 4-я батарея, в честь которой и 
получил название зарождающийся 
поселок — Батарейная. 

3 ноября 1920 года решением 
Иркутского городского исполни-

тельного комитета рабочий поселок 
Иннокентьевский был переимено-
ван в поселок Ленино. Образовалась 
административная единица — Ле-
нинский район, куда вошли поселки 
Жилкино, Боково, а также террито-
рия Глазковского предместья.

Район стал поистине промышлен-
ным сердцем Иркутска. За 100-лет-
нюю историю облик Ленинского 
округа изменился до неузнаваемости. 
Он стал сосредоточением не только 
промышленного, но и культурного 
потенциала Иркутска. А в последние 
пять лет здесь активно ведется благо-
устройство дворов и парков.

— К 100-летию округа была раз-
работана эмблема, которую мы уже 
начали использовать. В ней удалось 
отразить историю нашей терри-
тории, основные моменты, с кото-
рыми ассоциируется округ: храм, 
ново-ленинские болота — «Птичья 
гавань» и восходящее солнце как 
символ развития, — демонстрирует 
юбилейную эмблему глава округа.

Социальная забота
Сегодня просторная территория 

округа при поддержке мэрии дает 
возможность реализовать самые 
смелые проекты. Последние пять 
лет Ленинский округ — лидер в 
Иркутске по социальному строи-
тельству. 

— Именно у нас впервые появи-
лась самая большая школа на тер-
ритории Приангарья — школа № 69 
в микрорайоне «Эволюция» на 1275 
мест, — рассказала глава Ленинско-
го округа Татьяна Жичина. — 
Эта разработка иркутских 
проектировщиков вошла 
в федеральный реестр 
строительства. По ее 
образцу сейчас возво-
дят школы на терри-
тории всей России. 
Отмечу, что на улице 
Ярославского впервые 
был реализован проект 
по строительству садика 
комбинированного типа на 
350 мест. 

Активное жилищное строитель-
ство в округе предполагает и возве-
дение новых социальных объектов: 
детских садов, школ и поликлиник. 
Так, в микрорайоне Ново-Лени-
но построена новая детская по-
ликлиника на улице Баумана. А 
в Иркутске-II к 2022 году будет 
возведен медицинский комплекс из 
двух блоков — детская поликлини-
ка, рассчитанная на 400 посещений 
в смену, и блок женской консульта-
ции на 200 посещений. 

В 2015 году сдано в эксплуата-
цию здание детского сада № 185 в 
микрорайоне Березовый, в микро-
районе Иркутск-II возведено новое 
здание детского сада № 33. В 2016 
году построен второй корпус дет-
ского сада № 10 по ул. Новаторов в 

Иркутске-II, в этом же году начал 
свою работу новый детский сад 
№188 в микрорайоне Березовый. 
В 2018 году к началу учебного года 
открыли детсад на Батарейной — 
110 мест. Сейчас проектируется сад 

на 220 мест в 6-м микрорайоне 
Ново-Ленино, недалеко 

от школы № 69. Кроме 
того, готовится проект 

нового здания Дома 
детского творче-
ства № 5, а также 
проектно-сметная 
документация для 
возведения пристро-

ев к школам № 53 и  
№ 57 — для учащихся 

младших классов. В пла-
нах — возведение пристроя 

к школе № 30.

Спортивные традиции
Несколько лет назад у Ленинско-

го округа была незавидная участь. 
Территория нередко благоустраи-
валась по остаточному принципу, в 
округе катастрофически не хватало 
спортивных и досуговых мест для 
занятий молодежи, а также пар-
ков и скверов. Сейчас же развитию 
спорта и благоустройству терри-
тории уделяется особое внимание. 
Теперь Ленинский округ славится 
своими спортивными традициями. 
Например, именно здесь прово-
дится единственная в своем роде 
спартакиада «Большая игра» для 
команд предприятий, общественных 
объединений и учреждений округа. 

В ней ежегодно принимает участие 
более двух тысяч человек. 

"
— Последние четыре года 
ведется основательная 
работа по ремонту и 
строительству спортивных 
объектов в округе, — 
подчеркивает глава 
округа Татьяна Жичина. 
— Мы участвуем во 
всех проектах, которые 
реализуются в Иркутске — 
муниципальных, областных 
и федеральных. 

Теперь каждый строительный се-
зон приносит округу новые спортив-
ные площадки и объекты. 

Так, в 2018 году обустроен ста-
дион школы № 38 с гидропосевом, 
беговыми дорожками с резиновым 
покрытием, турниками, а также с 
двумя оборудованными площадка-
ми для игры в баскетбол и волейбол, 
сделано освещение. Сделан корт по 
ул. Мичурина с резиновым покры-
тием, оборудована многофукцио-
нальная площадка с резинополом в 
школе № 45. 

В 2019 году на территории школы 
№ 30 был построен новый стадион 
с устройством покрытия из рези-
нопола и технологией гидропосева 
футбольного поля. Также при школе  
№ 42 в пос. Жилкино появился 
новый стадион с беговыми дорож-
ками, искусственным покрытием, 
уличными тренажерами, полосой 
препятствий. Рядом со школьным 

Издать книгу об истории 
округа, открыть 
филиал Музея 

истории города Иркутска, 
создать короткометражный 
документальный фильм, 
благоустроить знаковые места, 
запустить экскурсионные туры  
по улицам Ново-Ленино и 
Иркутска-II и даже разместить 
QR-коды на фасадах старинных 
зданий… Столетие Ленинского 
округа готовятся отметить 
масштабно. Подробнее о планах 
и перспективах нам рассказала 
глава округа Татьяна Жичина.

ПУТЬ ДЛИНОЮ В ВЕКПУТЬ ДЛИНОЮ В ВЕК

Ленинский округ Иркутска готовится Ленинский округ Иркутска готовится 
отметить 100-летиеотметить 100-летие

На улице Ярославского впервые был реализован проект по На улице Ярославского впервые был реализован проект по 
строительству садика комбинированного типа на 350 мест строительству садика комбинированного типа на 350 мест 

На обновленном стадионе «Локомотив» ежегодно проводится турнир по На обновленном стадионе «Локомотив» ежегодно проводится турнир по 
футболу «Большие звезды светят малым».  футболу «Большие звезды светят малым».  

На фото команда Ленинского округа с мэром Иркутска Дмитрием На фото команда Ленинского округа с мэром Иркутска Дмитрием 
Бердниковым и известным футболистом Андреем Ещенко Бердниковым и известным футболистом Андреем Ещенко 
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стадионом оборудована многофунк-
циональная площадка с резиновым 
покрытием, сделано освещение. 
Появился корт на ул. Куликовская 
в мкр-не Иркутск-II, ФОК в школе 
№ 29 площадью 1400 квадратных 
метров. Обустроена многофункцио-
нальная спортплощадка при школе 
№ 40 с устройством резинопола, 
ограждений, установкой оборудова-
ния для игры в волейбол и баскет-
бол. Оборудована многофукцио-
нальная площадка с резинополом 
в школе № 67. Кроме того, начато 
строительство физкультурно-оз-
доровительного комплекса в 20-м 
Советском переулке. 

Благодаря принципиальной 
позиции мэра Иркутска Дмитрия 
Бердникова в 2018 году был произ-
веден капитальный ремонт стадиона 
«Локомотив» с укладкой искус-
ственного покрытия, оборудованием 
беговых дорожек, установкой новых 
трибун. На обновленном стадионе 
с участием известного футболиста 
Андрея Ещенко ежегодно прово-
дится турнир по футболу «Большие 
звезды светят малым».

— Сейчас там работают секции 
футбола, хоккея с мячом, дзюдо для 
школьников от 7 лет, секция тяже-
лой атлетики для молодежи. Еще в 
одном комплексе — в центре плава-
ния «Спартак» — отремонтировали 
кровлю и чашу бассейна, — добавля-
ет Татьяна Жичина.

Инициативные и 
неравнодушные люди

— По объемам благоустройства 
наш Ленинский округ опережает со-
седние районы, — отмечает Татьяна 
Жичина. — За последние четыре 
года отремонтировали 20 км дорог! 
Начиная с 2015 года благоустроено 
173 двора. Как неоднократно под-
черкивал мэр Дмитрий Бердников, 
создание комфортной среды — при-
оритетное направление для всего 
Иркутска. Благодаря активности 
жителей ведется большая работа 
по благоустройству дворов. У нас 
живут инициативные, энергичные, 
неравнодушные люди, которые за-
дают тон в развитии не только своих 
придомовых территорий, но и всего 
микрорайона, округа. 

В 2019 году в рамках программы 
«Народные инициативы» благо-
устроили зону отдыха для горожан 
в роще ст. Батарейная, установили 
там детскую площадку. И на улице 
Центральной обновилась площадка 

для проведения массовых мероприя-
тий. Установили на ней спортивные 
тренажеры, она стала многофункци-
ональной с резиновым покрытием. 
В 2017-2018 гг. также благоустроили 
в два этапа парк «Победы» в микро-
районе Иркутск-II, установили там 
детскую и спортивную площадки. В 
этом году планируются интересные 
изменения в нашем парке «Ком-
сомольский» (первый этап благо-
устройства парка) и на сквере по 
улице Баумана.

Активно участвует Ленинский 
округ и в федеральном проекте 
«Формирование комфортной го-
родской среды». Только в 2019 году 
были благоустроены пешеходные 
маршруты на въезде в Ленинский 
округ, установлены новая стела, 
остановочный павильон, оборудо-
вано освещение. Проведены работы 
и по благоустройству сквера по ул. 
Шахтерская в мкр-не Жилкино. 
В 2018 годы благоустроен сквер 
«Мира» в мкр-не Иркутск-II, а 
также лестница, ведущая к скверу 
«Россия». В юбилейный год здесь 
должны появиться и общественное 
пространство на остановке обще-
ственного транспорта «Узловая» 
(место установки МАФ «Тюльпан»), 
и зеленая зона вдоль улицы Розы 
Люксембург (от пер. 15-й Советский 
до пер. 18-й Советский), и сквер на 
пересечении улиц Новаторов — Ма-
каренко — Сибирских Партизан. 

— Очень важно, что мэр города 
Дмитрий Викторович Бердников 
добился присвоения статуса особо 
охраняемой природной территории 
местного значения озерно-болот-
ному комплексу Ленинского округа 
«Птичья гавань». Теперь здесь не 
будет застройки — любая хозяй-
ственная деятельность на террито-
рии комплекса запрещена. Решение 
принято благодаря слаженной рабо-
те активистов и общественников,— 
отметила Татьяна Жичина. 

В течение всего юбилейного года 
в Ленинском округе планируется 
провести целый ряд праздничных 
мероприятий. На разных творческих 
площадках состоится множество 
концертов и конкурсов с участием 
талантливых ребят округа, в том 
числе концерты детской обще-
ственной филармонии «Сибирские 
роднички», фестиваль юных лите-
раторов и поэтов «Иннокентьевские 
звездочки». 

В 10-й раз состоится 
яркий фестиваль ода-
ренных детей «Талантов 
жемчужная россыпь» 
– визитная карточка Ле-
нинского округа. Однако 
культурная программа 
не ограничится только 
концертами и народными 
гуляниями.

— Вековой юбилей — 
это знаковое событие для 
жителей нашего округа, и 
мы серьезно готовимся к 
празднованию столетия. 
Знаете, у нас живут уди-
вительные, замечатель-
ные люди. Вместе с оргкомитетом 
действуют несколько рабочих групп, 
в них входят активные жители 
округа, члены совета ветеранов и 
представители ТОСов, — рассказала 
глава округа. 

Любопытно, что преображение 
округа отражают в своем творчестве 
и молодежные коллективы. На-
пример, местный рэп-исполнитель 
ZAMMER написал песню, которую 
посвятил Ново-Ленино. Клип сни-
мался на улицах района, на кортах и 
площадках уличных тренажеров. 

— В рамках празднования юбилея 
мы планируем провести конкурс на 
лучшие стихи и песню об округе, 
— рассказывает Татьяна Жичина. — 
Шанс поделиться своим творчеством 

появится не только у наших име-
нитых поэтов и музыкантов, но и у 
молодых людей. Победителей плани-
руем пригласить на гала-концерт. 

Особенным событием станет из-
дание под руководством писателя 
и историка Геннадия Хвощевского 
книги, посвященной 100-летию 
округа «Ленинский: вчера, сегодня, 
завтра». Дополнением к красочному 
альманаху выступят короткоме-
тражные документальные фильмы 
об округе. Для удобства жителей 
фильмы планируется транслировать 
и в социальных сетях.

Кроме того, сейчас решается во-
прос об открытии в округе филиала 
Музея истории города Иркутска им. 
А.М. Сибирякова, разрабатывается 

маршрут для экскурсии по знако-
вым местам Ленинского округа.

— У нас много не только памят-
ников культуры и архитектуры, но 
и знаковых мест, о которых знают 
местные жители, но не гости из 
других районов города. Например, 
есть балкон, с которого пел Владимир 
Высоцкий. Подобные места мы хотим 
обозначить памятными досками или 
табличками с QR-кодами. Эти коды 
можно отсканировать мобильным 
приложением и перейти на сайт с 
подробной информацией. В подборе 
таких знаковых мест нам помогают 
местные жители, — отметила Татьяна 
Жичина. 

— Очень многое зависит от жи-
телей, от их желаний и активной 
позиции. Специалисты администра-
ции всегда готовы помочь оформить 
заявку для участия в областных или 
даже федеральных проектах, — до-
бавила Татьяна Жичина. — Всех 
жителей Ленинского округа я по-
здравляю со 100-летним юбилеем и 
надеюсь, что совместными усилия-
ми мы сможем продолжить разви-
вать и украшать любимый город!

Елена Трофименко
Фото Александра Вавилова  

и Дарьи Таракановой

ПУТЬ ДЛИНОЮ В ВЕКПУТЬ ДЛИНОЮ В ВЕК

Ленинский округ Иркутска готовится Ленинский округ Иркутска готовится 
отметить 100-летиеотметить 100-летие

На въезде в округ недавно  На въезде в округ недавно  
появилась новая стела –  появилась новая стела –  

визитная карточка ленинцев визитная карточка ленинцев 

По образцу школы № 69 в микрорайоне «Эволюция», рассчитанной  По образцу школы № 69 в микрорайоне «Эволюция», рассчитанной  
на 1275 мест, сейчас возводят школы на территории всей России на 1275 мест, сейчас возводят школы на территории всей России 

В 2018 году был благоустроен сквер «Мира» в микрорайоне Иркутск-IIВ 2018 году был благоустроен сквер «Мира» в микрорайоне Иркутск-II

Открытие стадиона школы № 38 Открытие стадиона школы № 38 
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…В моей рабоче-крестьянской 
семье не было людей, фанатично 
любивших чтение. Интерес к кни-
гам во мне пробудила школьный 
библиотекарь, которую директор 
время от времени просил заменить 
заболевшего учителя. Она потряса-
юще пересказывала детские произ-
ведения. Но звонок, как правило, 
прерывал повествование на самом 
интересном месте, и тогда весь 
класс бежал в библиотеку за книгой, 
сюжет который остался незакончен-
ным. Так в моем детстве появились 
«Волшебник изумрудного горо-
да»,  за ним – «Урфин Джюс и его 
деревянные солдаты» Александра 
Волкова, «Четвертая высота» Елены 
Ильиной, «Пещерный мальчик» Эр-
неста Д’Эрвильи и множество дру-
гих увлекательных произведений. 

"
Герой нашей сегодняшней 
публикации, Григорий 
Хенох, в отличие от 
меня вырос среди 
книг. Его мама 
работала редактором 
издательства Иркутского 
государственного 
университета, и он с самых 
ранних лет видел, как 
рождаются книги. Кроме 
родителей, вкус к хорошей 
литературе ему прививали 
бабушка, учитель 
французского языка, 
и дедушка, директор 
иркутской школы № 18.

«Сколько себя помню, я всегда 
читал книги. Читать для меня — как 
дышать», — говорит Григорий. 

Во время учебы в университете, 
как и многие студенты, начал под-
рабатывать. Работу выбрал по зову 
сердца, став продавцом-консультан-
том в крупнейшем книжном магази-
не Иркутска «Продалитъ». Это да-
вало возможность «дышать полной 
грудью» в настоящем книжном раю, 
где обитали 175 тысяч наименова-
ний самых разных изданий. 

— Я был хорошим консультантом, 
но мне всегда хотелось попробовать 
сделать что-то свое. Открыть какое-
то собственное дело, — вспоминает 
Григорий. — Я отдавал себе отчет, 
что конкурировать с «Продали-
томъ» бессмысленно. Решил попро-
бовать себя в рекламном бизнесе, 
открыл агентство, но довольно бы-
стро понял, что это не мое, что душа 
к этому не лежит. 

И он вернулся в свой книжный 
рай. Набирался опыта, учился, 
читал новые книги, перечитывал 
старые.

— Бывало когда-нибудь ощу-
щение пресыщенности, что 
вроде бы прочитал уже всё и 
ничего нового в книгах больше 
нет? Берешь ее в руки, начи-
наешь читать и понимаешь, 
что неинтересно, что всё уже 
знаешь наперед.

— Нет, это не про меня. Если не-
интересно, просто откладываешь 
книгу в сторону и берешь другую, — 
улыбаясь, говорит Григорий.

Подростком он был увлечен твор-
чеством Сергея Лукьяненко, Ника 
Перумова, читал и перечитывал 
братьев Стругацких, Макса Фрая, 
Михаила Булгакова. 

— Я люблю пересматривать 
фильмы, которые уже видела 
и которые люблю, но, как пра-
вило, просмотр сопровожда-
ется вопросами моих близких 
людей: «Зачем ты десятый 
раз пересматриваешь этот 
фильм?» А зачем перечиты-
вать давно знакомые книги?

— Роман Стругацких «Град об-
реченный» я впервые прочел в 18 
лет. Ну что я мог тогда понять? 
В разном возрасте одно и то же 
произведение воспринимается 
совершенно по-разному. Если ты 
читаешь классику в школе — это 
одна история. Если читаешь ее 
взрослым — это вторая история. А 
если ты читаешь ее, перемежая с 
литературоведческими трудами, то 
это уже третья история. 

"
Я часто читаю лекции в 
библиотеках. Готовясь, 
читаю труды о литературе 
Иосифа Бродского и 
начинаю перечитывать 
его стихи. Прочитаешь 
лекции Кропоткина о 
русской литературе, 
перечитываешь 
Кропоткина. Прочитаешь 
лекции Набокова, 
перечитываешь Набокова. 

Я думаю, с фильмами, которые 
люди пересматривают по многу раз, 
то же самое. Их содержание меняет-
ся, когда меняется наше восприятие.

Год назад Григорий все-таки 
вырос до понимания, какое дело 

предназначено именно для него. 
Книги ведь, как люди, стареют, но 
их жизнь, как и жизнь людей, долж-
на быть наполнена смыслом. Смысл 
жизни книг в том, чтобы они нахо-
дили новых читателей. В домашней 
библиотеке Григория Хеноха к тому 
времени хранилось восемь тысяч 
изданий. Собрав в команду несколь-
ко единомышленников, он открыл 
магазин, поначалу наполнив его 
собственными книгами.  

 — С тех пор как я занялся ком-
мерцией, моя домашняя библиотека 
поредела примерно до полутора 
тысяч изданий. Я оставил только 
коллекционные книги, например, 
«Алису в стране чудес» Льюиса 
Кэрролла, изданную в разные годы, 
а также библиофильские издания, — 
рассказал Григорий.

Постепенно букинистической 
литературы становилось все больше. 
Сейчас книги в свои магазины, один 
из которых находится в доме № 72 
по улице Карла Либкнехта, а второй 
— в фойе библиотеки им. Молча-
нова-Сибирского в Академгородке, 
Григорий принимает очень изби-
рательно. Объясняет это тем, что 
площади невелики и на все книги 
места просто не хватит. При этом 
ассортимент подбирается так, чтобы 
удовлетворять интерес самых разных 
покупателей. Здесь можно за очень 
умеренную цену купить практически 
все книги школьной программы по 
литературе. Томик произведений 
Толстого, Чехова, Достоевского будет 
стоить от 50 до 100 рублей. 

— Мы уже привыкли, что книги 
стоят дорого, но забыли, что кроме 
новых книг есть старые. Они самые 
разнообразные по тематике, по воз-
растным предпочтениям. И цены 
на них в разы ниже, — объясняет 
Григорий. 

Есть в магазине и дорогие кни-
ги — библиографическая редкость. 
К ним Григорий питает особую 
любовь. Еще один его приоритет — 
произведения иркутских писателей 
и поэтов. У него собраны издания 
более ста местных авторов. 

— Быть владельцем мага-
зина букинистической книги 
— это с точки зрения бизнеса 
выгодно?

— Все зависит от того, насколько 
ты как владелец погружен в ра-
бочий процесс. Если посадить за 
прилавок человека, которому все 
равно, книгами или картошкой 
торговать, то у вас ничего не полу-
чится. Этот бизнес требует, чтобы 
ты сам лично занимался им 24 часа 
в сутки, чтобы расширял всеми до-
ступными средствами круг людей, 
заинтересованных в чтении. Я с 
этой целью выступаю в библиоте-
ках с лекциями, участвую в органи-
зации книжных выставок, изучив 
опыт коллег в Москве и Санкт-
Петербурге, инициировал создание 
областного Союза библиофилов. 
Этой работой вместе со мной за-
нимаются люди, так же фанатично 
преданные книге — мои партнеры, 
семейная пара Юля и Вадим. Союз 
библиофилов мы основали вместе 
с Максимом Куделей, Александром 
Снарским, Алексеем Петровым, 
Егором Коршуновым. Для одного 
человека это дело совершенно не-
подъемное.

— На фоне развития техно-
логий у книг, по вашему мне-
нию, есть будущее?

"
— Помните, как герой 
фильма «Москва слезам не 
верит» много лет убеждал 
всех, что с появлением 
телевидения не станет ни 
кино, ни театра? Книга в 
ее традиционном виде 
существует уже более 
тысячи лет и не собирается 
сдавать свои позиции из-
за появления гаджетов.  
Об этом очень 
убедительно рассуждает 
Умберто Эко в своем эссе, 
которое называется «Не 
надейтесь избавиться от 
книг». Почитайте, и вы 
получите ответ на свой 
вопрос.

— Люди сегодня склонны 
придавать всему вокруг при-
кладное значение. Что вы 
можете сказать о пользе 
чтения?

— Чтение полезно хотя бы пото-
му, что способствует развитию ней-
ронных связей в клетках головного 
мозга. С точки зрения физиологии 
это значит, что болезнь Альцгейме-
ра или склероз представляют для 
читающего человека меньшую угро-
зу, нежели для того, кто не открыл в 
течение жизни ни одной книжки. 

Если же не рассматривать вопрос 
с позиций физиологии, то люди 
читают, во-первых, для удоволь-
ствия, во-вторых, для повышения 
профессиональной квалификации, и 
в-третьих, из желания найти ответы 
на свои экзистенциальные вопросы. 

— А для чего читаете вы?
— Макса Фрая, например, я читаю 

для удовольствия, иркутских авто-
ров усиленно вычитываю, чтобы 
иметь представление, что проис-
ходит на литературном поприще 
в нашем городе и регионе, то есть 
для повышения профессиональной 
квалификации. И еще, как я уже 
отметил, я читаю потому, что просто 
не могу не читать.

Нина Воронина
Фото Валентина Карпова

«ЧИТАТЬ ДЛЯ МЕНЯ — КАК ДЫШАТЬ»
Григорий Хенох об особенностях букинистического бизнеса

Мы продолжаем цикл 
публикаций рубрики 
«Человек и дело» 

рассказом о Григории Хенохе. 
Год назад он открыл в Иркутске 
свой первый букинистический 
магазин, тогда же инициировал 
создание регионального Союза 
библиофилов. О своем увлечении 
Григорий говорит: «Читать для 
меня — как дышать». Особое 
место на его книжных полках 
занимают редкие издания и 
справочная литература, изданная 
специально для библиофилов-
коллекционеров. 

Книга в ее традиционном виде существует уже более тысячи лет и,  
по мнению Григория Хеноха, не собирается сдавать свои позиции  
из-за появления гаджетов
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Все помнят, что в девяностые 
годы прошлого века астрономия 
тихо исчезла из школы. Не то что-
бы кто-то активно выступал против 
нее... Просто в ходе начавшихся 
реформ образования этот предмет, 
который сочли второстепенным, 
почти незаметно пропал из распи-
сания, а потом его и вовсе удалили 
из числа обязательных. Случи-
лось это в 2009 году, объявлен-
ном ЮНЕСКО Годом астрономии. 
Астрономы высказывали возраже-
ния, но их не слушали — считали, 
что это субъективное корпоратив-
ное мнение. 

К чему привели такие реформы? 
По результатам опросов стало ясно, 
что мы начинаем погружаться в 
средневековье. Как устроена Вселен-
ная, почему светят звезды, движется 
ли Земля вокруг Солнца или на-
оборот, не говоря уже про причину 
смены времен года, — эти вопросы 
снова стали сложными для нового 
поколения страны. 

Возвращение 
астрономии

"
Летом 2016 года новый 
федеральный министр 
Ольга Васильева 
объявила, что астрономия 
в школу вернется. Это 
вызвало позитивную 
реакцию в обществе.  
Но прошел учебный год,  
и ничего не произошло.

Только в мае 2017 года в Россий-
ской академии образования (РАО) 
было собрано совещание, посвя-
щенное обновлению федерального 
компонента государственного об-
разовательного стандарта, касающе-
гося предметов «Физика» и «Астро-
номия». Собрались известные 
астрономы, работники образования, 

методисты. Как утверждает участ-
ник совещания, доктор физико-
математических наук, профессор 
ИГУ Сергей Язев, были бурные 
споры — что включить в стан-
дарт (а значит, в учебные 
программы и учебники), а 
что нет. В итоге основная 
программа дополнилась 
новыми положениями, 
отражающими открытия 
последних десятилетий.

По итогам совещания 
министр образования и на-
уки РФ Ольга Васильева 7 
июня 2017 г. подписала приказ 
об изменениях в стандарте. Это 
означало, что в российской школе 
снова появился предмет «Астроно-
мия», и каждый выпускник должен 
иметь оценку по этому предмету.

Нелегкий путь
Однако одного принятия реше-

ния оказалось мало. Выяснилось, 
что во многих регионах отсутствуют 
специалисты. Опытные учителя 
физики уже без малого четверть 
века не вели этот предмет, молодые 
педагоги не изучали его ни в школе, 
ни в вузе. Проблемы обнаружились 
и с учебниками: имевшиеся совет-
ские пособия устарели и не соот-
ветствуют обновленному стандарту, 
новый учебник оказался сырым и не 
очень удачным. Тем не менее пред-
мет в школу вернулся. 

"
Надо заметить, что 
иркутские специалисты 
приступили к подготовке 
нового учебника, а 
курсы повышения 
квалификации учителей 
астрономии в Иркутске 
открылись еще до 
решения федерального 
министра. Кроме того, 
в педагогическом 
институте ИГУ никогда 
не прекращалось 
преподавание 
астрономии для будущих 
учителей физики. 

Поэтому, если сравнивать ситу-
ацию в различных городах и реги-
онах страны, возвращение астро-
номии в школы Иркутска прошло 
наиболее безболезненно.

Концепция предмета 
«Астрономия»

Еще при министре Дмитрии 
Ливанове началась разработка 
концепций школьных предметов. 
Концепция предмета — это его 
своеобразная «конституция». Здесь 
должно быть определено, какие 
цели преследует изучение предмета, 
что там обязательно должно быть, 
какими методами следует достигать 
цели. Концепции школьного пред-
мета «Астрономия» в России не 
было, и ее следовало создать. В 2018 
году приказом президента Россий-
ской академии образования создали 
рабочую группу, которую возглавил 
иркутский астроном, профессор 
физического факультета ИГУ и по-
пуляризатор науки Сергей Язев. Для 
работы над проектом были привле-
чены московские астрономы Олег 
Угольников (руководитель Всерос-
сийской школьной олимпиады по 
астрономии) и Михаил Гаврилов 
(руководитель Азиатско-Тихооке-
анской олимпиады по астрономии, 
а также олимпиады «Малая Мед-
ведица» для 5–7 классов). В состав 
группы вошли и методисты РАО.

Как рассказывает Сергей Язев, 
основную часть концепции они с 
Михаилом Гавриловым написали 
в Улан-Баторе, во время научной 
конференции летом 2018 года. Олег 
Угольников тоже принимал актив-
ное участие в подготовке документа 
— дистанционно и во время встреч в 
Москве. В конце 2018 года документ 
был передан в Российскую акаде-
мию образования.

И вот еще через год, 3 декабря 
2019-го, в Москве состоялось заседа-
ние коллегии Министерства про-
свещения РФ под председательством 
министра Ольги Васильевой. Крат-
кий доклад о концепции предмета 
«Астрономия» сделал руководитель 
группы по разработке этого до-
кумента, иркутянин Сергей Язев. 
Коллегия министерства приняла 
концепцию без замечаний, доку-
мент подписан министром.

 Для детей и молодежи 
— Концепция предмета — осново-

полагающий документ, на который 
должны опираться все будущие 
учебные программы, пособия и 
учебники, — говорит соавтор доку-
мента Сергей Язев. — Мы постара-
лись заложить туда много важных 
положений — и необходимость 
открытого конкурса учебников, и 
создание кабинетов астрономии, 
и оснащение школьных кабинетов 
пособиями, картами, книгами и 
телескопами. Мы прописали роль 
современных планетариев, число 
которых в стране должно расти. Не-
обходимо, чтобы они активно задей-
ствовались в школьной программе. 
В концепции подчеркнута важность 
знаний об устройстве Вселенной для 
формирования научной картины 
мира в головах школьников. Чест-
но говоря, мы боялись, что какие-
то пункты чиновники вычеркнут, 
ведь для полноценной реализации 
концепции государству придется 
потратить средства из бюджета. Но 
фактически все ключевые моменты 
в документе сохранились и были 
приняты коллегией министерства 
единогласно.

"
Концепция школьного 
предмета «Астрономия» 
при активном участии 
профессора Сергея 
Язева и других 
специалистов Иркутска 
принята. Теперь надо 
сделать всё, чтобы этот 
предмет об устройстве 
Вселенной стал не только 
обязательным, но и 
интересным для наших 
детей и молодежи. 

Дмитрий Семенов
Фото Александра Вавилова

Иркутск в последнее время 
находится в центре 
астрономического 

внимания. Причем как в 
области самой науки, так и в 
ее преподавании. И учебник 
астрономии, и школьные 
планетарии начали создаваться 
еще до федерального решения 
о возвращении этого предмета 
в школу. Однако немногие 
знают, что и сама концепция 
преподавания астрономии в 
современной российской школе в 
большей мере родом из Иркутска. 

ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ  ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ  
К ЗВЕЗДАМ К ЗВЕЗДАМ 

О вкладе иркутских ученых  О вкладе иркутских ученых  
в развитие астрономиив развитие астрономии

Обложка учебного пособия  
по астрономии, которое начали делать  
в Иркутске еще до возвращения  
предмета в школьную программу
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— Виктор Яковлевич, вы член Обще-
ственной палаты со стажем, участвова-
ли в работе второго и третьего созывов, 
сейчас вошли в состав шестого. Что мо-
тивирует вас заниматься общественной 
работой?

— Я, как и все мои друзья, — активный граж-
данин, неравнодушный к тому, что происходит 
вокруг. Много раз задумывался над тем, что 
нами движет, и пришел к двум выводам. Пер-
вый — огонек в сердце должен зажечься еще в 
детстве. Мой отец — военный, вместе с родите-
лями я много колесил по миру, учился в разных 
школах, но везде находил интересные занятия 
помимо учебы — играл в вокально-инструмен-
тальном ансамбле, участвовал в соревнованиях 
по теннису, входил в состав хоккейной коман-
ды, много занимался комсомольской работой. 
В дальнейшем увлечение переросло в нечто 
большее — желание участвовать в общественных 
преобразованиях. 

Второй вывод: качества активного граждани-
на воспитываются не только в семье и школе. 
Многие люди от природы наделены так назы-
ваемой естественной пассионарностью. Слово 
это образовано от латинского корня passion 
— страсть, одержимость. Пассионарии горячо 
убеждены в своей идее и активно продвигают ее 
в массы, не жалея сил и времени. По моему мне-
нию, в Общественной палате большей частью 
собрались именно такие люди. С возрастом, на 
пике интеллектуальной активности, возникает 
потребность в самореализации. Есть необходи-
мость делиться своим опытом, знаниями, умени-
ями на благо общества. Для меня лично именно 
этот мотив приоритетный.

— Вы кандидат биологических наук, до 
2017 года — директор и научный руково-
дитель Ботанического сада Иркутского 
госуниверситета, возглавляли междуна-
родную Ассоциацию ботанических садов 
Восточной Азии. Кроме этого, вы совет-
ник мэра Иркутска по вопросам экологии. 
Связаны ли задачи, которые вы решаете 
в Общественной палате, с решением эко-
логических вопросов?

"
— В действующем созыве 
Общественной палаты я заместитель 
председателя и возглавляю комиссию 
по экологии, здравоохранению, 
демографии и семейным 
отношениям. Все эти вопросы стали 
для развития современной России 
ключевыми, приоритетными и 
практически все легли в основу 
недавнего послания президента РФ 
Владимира Путина Федеральному 
собранию. 

Конечно, тема экологии для меня базовая, 
поскольку охватывает весь спектр проблем, 
связанных и со здоровьем, и с демографией, и с 
семейными отношениями. 

Экология в буквальном смысле — это обустрой-
ство жилища, создание благоприятной среды 
обитания. Как наука она возникла в 50-е годы 
прошлого века. Ряд ее принципов сформулировал 
американский биолог Юджин Одум, с которым 
мне довелось встречаться. Он понимал экологию 
как систему взаимоотношений различных групп 
живых существ друг с другом и с костной — нежи-
вой — частью мира. Позднее понятие «экология» 
распространилось и на общественные отношения, 
поскольку стало ясно, что без просветительской 

работы, без перемен в сознании людей, связан-
ных с формированием определенной системы 
ценностей, улучшить нашу среду обитания невоз-
можно.

Как ученый-биолог могу утверждать, что от-
ношения человека и природы никогда не были 
гармоничными. Человек всегда использовал 
ресурсы окружающего мира для выживания и 
загрязнял среду. И лишь сейчас, в процессе раз-
вития цивилизации, мы способны в условиях 
современного города достичь некой гармонии. 
Вопрос заключается лишь в том, чтобы грамотно 
организовать и обустроить эту среду, заложив 
ценностные ориентиры, направленные на сохра-
нение экологического равновесия. Моя задача 
— формировать эти ценности и закреплять их в 
сознании через просветительство. 

В Общественной палате много единомышлен-
ников. В нашу комиссию, в частности, входят 
такие известные в Иркутске люди, как главный 
врач факультетских клиник, доктор медицинских 
наук, профессор, заслуженный врач России Гай-
дар Мамедович Гайдаров, председатель президи-
ума областного совета Всероссийского общества 
охраны природы, заслуженный эколог России 
Вера Михайловна Шлёнова и ряд других. Нашу 
работу поддерживают председатель палаты Юрий 
Евгеньевич Коренев, его заместители, главы и 
члены других комиссий. Думаю, что вместе нам 
многое под силу.

— Какие результаты своей работы в 
Общественной палате вы считаете наи-
более значимыми? 

— За период моего участия в работе Обще-
ственной палаты в Иркутске были созданы 
шесть особо охраняемых природных территорий. 
Первое, что мы смогли сделать, — добиться этого 
статуса для Кайской рощи, что, замечу, было 
совсем непросто. И именно этот прорывной ход 
позволил ускоренно присвоить новый охранный 
статус сразу целой группе территорий областного 
центра. Наконец в прошлом году удалось вклю-
чить в этот перечень «Птичью гавань» — уни-
кальные болота, которые расположены в Ленин-
ском округе.

"
По моей инициативе  
в областном центре была создана 
общегородская программа  
«Эко-Логичный Иркутск». 
Она действует уже восемь 
лет и объединяет множество 
направлений, в том числе тему 
особо охраняемых природных 
территорий, озеленения, 
обращения с мусором и ряд других. 
Эта программа — единственная 
в России, в ней участвуют тысячи 
иркутян всех возрастов. 

Например, в 2012 году была проведена бес-
прецедентная акция «Сделаем Иркутск Эко-Ло-
гичным!» Ставилась задача очистить город от 
мусора и загрязнений, сформировать у иркутян 
экологическое сознание. Члены Общественной 
палаты и городские активисты смогли привлечь 
к участию студентов, учителей, школьников, 
предпринимателей, нас поддержали городские 
власти, представители СМИ. На уборку мусора 
15 сентября вышли тысячи людей! За полгода, 
пока длилась акция, все увидели результат. Я 
много езжу по стране и с уверенностью могу 
сказать, что сегодня Иркутск — один из самых 
чистых городов России. 

Важно, что за эти полгода радикально изме-
нилось отношение к пониманию экологии. Это 
связано с тем, что качественно изменился состав 
активистов, ратующий за чистоту окружающей 
среды. В него влились люди не просто недоволь-
ные происходящим, как это было еще десятиле-
тие назад, а успешные и деятельные, способные 
находить и использовать ресурсы для улучшения 
ситуации. И это, пожалуй, самый важный итог 
инициативы, катализатором которой выступила 
Общественная палата.

— Наш город и люди, живущие в нем, 
меняются. Меняются, как вы только 
что заметили, и подходы в решении го-
родских проблем. Трансформируется ли 
при этом стиль работы Общественной 
палаты?

— Существуют, как известно, два основных 
способа управления — командно-администра-
тивный и мотивирующий. Общественная палата 
— это такая организация, которой управлять при 
помощи командно-административного стиля 
невозможно, это может воздействовать разру-
шительно. Здесь нужен лидер, а не босс. Юрий 
Евгеньевич Коренев, которой сегодня возглавля-
ет палату, умеет делегировать полномочия, мо-
тивировать людей на совместную работу, брать 
на себя ответственность за принятые решения. 
От роли лидера в Общественной палате зависит 
все. Если на этом поприще окажется авторитар-
ный человек, то все достижения Общественной 
палаты будут сведены к нулю. Поэтому тот един-
ственно возможный для эффективной работы 
мотивирующий стиль управления, который 
сейчас существует в нашей общественной орга-
низации, необходимо сохранять и в дальнейшем. 

— Что сегодня больше всего волнует 
вас как активного гражданина?

— Я считаю, что на нынешнем этапе жизни 
города, да и страны в целом, необходимо дать 
энергию гражданскому обществу, закрепить 
общественные ценности. Вы наблюдали, как 
растение, пробиваясь сквозь почву, обрастает 
листвой? Оборвите листья — и на их месте по-
явятся новые. Почему? Да потому, что есть скры-
тые почки. Устойчивость нашего общества об-
условлена этим же принципом. Так вот вопрос, 
связанный со становлением и развитием граж-
данского общества в России и в нашем родном 
городе, меня по-настоящему сильно волнует, и 
я не стою в стороне, а прилагаю усилия для его 
решения.

Нина Александрова
Фото из архива Виктора Кузеванова

ПРИОРИТЕТЫ УВЛЕЧЕННОГО ЧЕЛОВЕКА
Виктор Кузеванов об экологических вопросах  

и гражданском обществе

Газета «Иркутск» продолжает цикл 
публикаций о членах городской 
Общественной палаты. На вопросы 

нашего корреспондента ответил кандидат 
биологических наук, заместитель 
руководителя Общественной палаты  
Виктор Кузеванов. 

Виктор Кузеванов считает, что многие люди от 
природы наделены так называемой естественной 
пассионарностью. Они горячо убеждены в своей 
идее и активно продвигают ее в массы, не жалея 
сил и времени. Именно пассионарии двигают 
общество по пути прогресса
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Спортивное ориентирование иногда образно назы-
вают «шахматами на бегу». Ведь в этом спорте важно 
не только быстро бегать, передвигаться на лыжах 
или велосипеде, но и принимать хладнокровные 
решения в работе с картой. Задача спортсмена — 
как можно скорее пройти дистанцию, обойдя все 
контрольные пункты на трассе. 

— В спортивном ориентировании около 30 дис-
циплин, поэтому наш соревновательный календарь 
очень насыщенный, — отмечает главный секретарь 
турнира Александр Токарев. — В этот раз мы провели 
чемпионат и первенство города в разделе лыжных 
дисциплин «Классика» и «Маркированная трасса». 

"
Прелесть нашего вида спорта 
заключается в том, что тренировки и 
соревнования проходят на открытом 
воздухе, это очень полезно. К тому же 
спортивным ориентированием можно 
заниматься в любом возрасте, если 
физические кондиции позволяют. 

Конечно, чтобы достичь высоких спортивных 
результатов, лучше всего иметь хорошую базу:  
к нам часто приходят из легкой атлетики или дру-
гих видов спорта. 

Александр Токарев отмечает, что спортивное 
ориентирование в Иркутске активно развивается,  
с каждым годом количество спортсменов растет.

— В 2019 году в наших соревнованиях приняли 
участие 5 тысяч человек, — говорит Александр. 
— Турниры в городе проходят часто, сейчас уже 
готовимся к следующему старту. 2 февраля состо-
ится чемпионат и первенство Иркутска в лыжных 
дисциплинах «Спринт». 

Элина Халтанова

ШАХМАТЫ НА БЕГУ18–19 января 2020 года в 
Иркутске прошел 

открытый чемпионат и первенство 
г. Иркутска по спортивному 
ориентированию (в лыжных 
дисциплинах) «Январские старты». 
В соревнованиях приняли участие 
около двухсот спортсменов из Иркутска 
и Иркутской области в возрастных 
категориях от 12 до 40 лет,  
а также в ветеранской группе  
(от 40 и старше) и группе «Новичок». 

Настольный теннис — очень ин-
тересный вид спорта, олимпийский, 
доступный для любого возраста. 
Отметим, что в Иркутске заложены 
хорошие традиции: заслуженный 
тренер России, основатель иркут-
ской школы настольного тенниса 
Игорь Карпович Зусман создал в 
Приангарье систему, которой могли 
позавидовать многие другие города. 
Наша команда «Байкал» выигры-
вала Суперлигу — это единственная 
команда из Иркутска, которая была 
чемпионом страны, и не один раз. 
Конечно, настольный теннис следу-
ет развивать и популяризировать. 
Для этого и проводятся такие город-
ские турниры, как Кубок мэра. 

В качестве главного судьи сорев-
нований выступил человек, хорошо 
известный спортивной обществен-
ности Иркутска, — Леонид Бело-
местных. Он не одно десятилетие 
отработал заместителем директора 
спорткомбината «Труд».  

"
— Самым молодым 
участникам нашего 
турнира от пятидесяти 
лет, — рассказал Леонид 
Иннокентьевич. — 
Младшая возрастная 
группа — 50–60 лет, а 
спортсмены старше 60 уже 
делятся на возрастные 
категории с промежутком 
в пять лет. 

Далеко не все пенсионеры и 
ветераны в спорте могут себе по-
зволить ходить в платные группы. А 

когда соревнования проходят здесь, 
в спортивном центре ION, не надо 
платить за аренду зала. Конечно, 
для наших участников это празд-
ник: можно и посоревноваться, и 
призы получить! Запланирована у 
нас и развлекательная программа. 
Сегодня состоится концерт, который 
нам устроят ветераны, причем среди 
них и сами участники соревнова-
ний. Самому колоритному артисту 
93 года, он будет петь. А еще один 
73-летний артист будет танцевать! 
Так что есть на что посмотреть. 

— А в числе участников есть 
профессиональные тенниси-
сты? 

— Здесь в основном любители. 
Есть лыжники, футболисты,  

волейболисты, я вот конькобежным 
спортом занимался. Настольный 
теннис для всех открыт. Это очень 
демократичный вид спорта! Здесь 
перетренироваться очень сложно. 
И травму получить тоже, образно 
говоря, не так просто! Поэтому 
пенсионерам этот вид спорта очень 
хорошо подходит. Если устал — 
можно отдохнуть… 

С тех пор как Леонид Иннокен-
тьевич ушел из спорткомбината 
«Труд», какое-то время работал ин-
структором по настольному теннису. 
Сейчас он уже на пенсии, причем 
ведет весьма разностороннюю и 
интересную жизнь. 

— Я и на коньках катаюсь, и в тен-
нис играю, и с внуками занимаюсь 

много. Не зациклива-
юсь на чем-то одном, 
— улыбаясь, говорит 
Леонид Беломест-
ных. — Организовать 
соревнования или са-
мому поучаствовать — 
это с удовольствием! 

Галина Столпов-
ская выиграла в 
личном зачете. А в со-
ревнованиях пар она 
со своим товарищем 
по команде стала вто-
рой. Это при том, что 
Галина Васильевна 
старше всех на этом 
турнире. Спрашивать 

женщин о возрасте не принято, но 
здесь — как раз тот случай, когда им 
можно гордиться! 

— Мне 86 лет, — рассказывает Га-
лина Васильевна, — уже не страшно 
сказать вслух. 

Профессионально спортом чем-
пионка не занималась, но ведет 
активный образ жизни. Непременно 
дважды в неделю занимается тенни-
сом, сил и здоровья хватает:

— У меня уже пятеро правнуков, 
один в девятом классе. Четверо 
внуков. Я по профессии горный 
инженер-геолог, сорок лет прорабо-
тала по специальности в северных 
районах — Бодайбо, Непа. 

Товарищи по команде взахлеб 
рассказывают, что Галина Васильев-
на — уникальный человек, где толь-
ко ни побывала: Англия, Франция, 
Италия, Испания, Япония, Филип-
пины, Австрия… И всегда путеше-
ствует с ракеткой. 

— Я даже организовывала сорев-
нования, и мы с друзьями подклю-
чали туристов из других стран и 
обыгрывали их. 

— Сегодня сложно было вы-
играть, была борьба? 

— Сложно было только поначалу 
— непривычное освещение, блики. 
А потом привыкла, освоилась, игра 
пошла легко. Где-то — совсем легко. 

Победителей и призеров награ-
дил мэр Иркутска Дмитрий Бердни-
ков. 

— Дорогие спортсмены, ува-
жаемые ветераны! — обратился к 
участникам мэр. — Я не зря начал 
со слова «спортсмены», потому что 
люди всегда остаются ими, в любом 
возрасте. В октябре мы с вами реши-
ли, что проведем пробный турнир 
на Кубок мэра по настольному тен-
нису, посмотрим, как дело пойдет, 
сколько участников соберется. И 
если все получится, то, возможно, 
придадим этому более серьезный 
размах. Будем считать, что мы дали 
старт этому турниру и в следующем 
году проведем его более масштабно, 
привлечем еще больше участников. 
Потому что очень важно подавать 
пример молодому поколению. Гово-
рить о пользе спорта можно сколько 
угодно, а вот самим заниматься, 
подавать живой пример — это до-
рогого стоит. И вы с этим прекрасно 
справляетесь!

Ника Песчинская
Фото Александра Вавилова

БЫТЬ ПРИМЕРОМ
В Иркутске состоялся турнир по настольному 

теннису среди ветеранов

18 января прошли 
соревнования по 
настольному теннису 

среди ветеранов на призы мэра 
Иркутска. В турнире, который 
состоялся в спортивном центре 
ION, приняли участие 48 человек 
в пяти возрастных группах от 
50 лет. Подробнее о жарких 
теннисных баталиях и секретах 
оптимизма иркутян старшего 
поколения в нашем материале.

Дмитрий Бердников вручил награды победителям  Дмитрий Бердников вручил награды победителям  
и призерам, отметив, что участники соревнований подают  и призерам, отметив, что участники соревнований подают  

прекрасный пример молодежи прекрасный пример молодежи 

В настольный теннис можно играть  В настольный теннис можно играть  
в любом возрасте в любом возрасте 

С ракеткой по жизни – таков девиз С ракеткой по жизни – таков девиз 
участников турнира участников турнира 
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Главная мечта
На улице Ленина за оградой, 

чуть в глубине парка, располага-
ется исторический особняк по-
стройки начала XX века. Тысячи 
иркутян ежедневно проезжают и 
проходят мимо него, и среди них 
не найдется никого, кто бы не 
знал, что это за здание. Один из 
старейших музеев России — едва 
ли не богатейшая сокровищница 
произведений живописи, скуль-
птуры и декоративно-прикладного 
искусства на территории от Урала 
до Тихого океана. 

"
В 2020 году 
Иркутский областной 
художественный музей 
имени Владимира 
Сукачева празднует 
круглую дату — 150 
лет со дня основания. 
Юбиляру и подарок 
соответствующий: 
незадолго до Нового 
года, в ноябре 2019-го, 
в фондохранилищах 
учреждения 
смонтировали 
уникальное современное 
оборудование, которое 
позволит сотрудникам 
в достойных условиях 
сохранять предметы 
искусства еще не один 
десяток лет. 

Для этого потребовалось 18 мил-
лионов рублей — сумма для музеев 
весьма приличная. 

— Конечно, это была наша глав-
ная мечта, — не скрывает своих 
эмоций директор Иркутского худо-
жественного музея Наталья Сысое-
ва. — Коллектив сейчас доволен, все 
счастливы, особенно хранители. Я 
считаю: про такие истории можно 
говорить, что «миссия выполнена». 
Для меня это на самом деле чудо. 
Думаю, что главный подарок мы 
уже себе сделали.

Радость сотрудников учреждения 
понять можно. Еще недавно полот-
на кисти таких мастеров, как Илья 
Репин, Иван Шишкин, Иван Айва-
зовский, редкие археологические 

памятники древнейшей культуры 
Прибайкалья, уникальные скуль-
птуры и керамика хранились в 
допотопных деревянных шкафах и 
на тяжелых металлических сетках 
кустарного производства, морально 
и физически устаревших. Теперь же 
Иркутский художественный музей 
первым в регионе идет в ногу со вре-
менем вместе с ведущими музеями 
России — Третьяковской галереей 
в Москве и Эрмитажем в Санкт-
Петербурге.

По индивидуальному 
лекалу

Но если столичные кладези 
русской и мировой культуры осна-
щали зарубежные предприятия, 
то для Иркутска постарался отече-
ственный производитель. Тульская 
компания «Ярус» уже поработала 
в Национальном государственном 
музее Республики Бурятия, сейчас 
выиграла тендер на монтаж обо-
рудования в краеведческом музее 
Усть-Ордынского Бурятского округа. 
Генеральный директор компании 
Олег Бардасов со знанием дела объ-
ясняет специфику работы с музей-
ными фондохранилищами.

— С каждым музеем у нас скла-
дывается партнерская совместная 

деятельность по созданию фон-
дового оборудования под нужды 
конкретного учреждения, — рас-
сказывает он. 

"
— Учитывая разные 
габариты помещений 
(которые сами по себе 
создают геометрию систем 
хранения) и разные 
коллекции, устройства для 
каждого музея создаются 
штучно. 

Это напоминает отношения 
ателье и клиента: для конкретного 
человека создают платье, пальто, 
костюм по индивидуальным вы-
кройкам. Тем же самым занимаем-
ся и мы.

К профессиональному оборудо-
ванию для хранения ценных экспо-
натов, продолжает эксперт, предъ-
являются несколько простых, но 
функциональных требований. Это 
компактность, комфорт и безопас-
ность. Оно сконструировано с уче-
том того, что хранителями, как пра-
вило, выступают женщины. Чтобы 
они могли спокойно размещать как 
необходимо полотна, скульптуры 
и статуэтки на решетках и в шка-
фах, предусмотрены специальные 
вспомогательные приспособления, 

которые позволяют без дополни-
тельных инструментов работать с 
коллекцией. Управлять системой 
может один человек без помощни-
ков, что также важно при дефиците 
сотрудников. 

Монтаж конструкций занял не-
сколько месяцев, тульские мастера 
работали с августа по ноябрь. Но 
это лишь последний этап, которому 
предшествовала основательная под-
готовка помещений. 

Их ремонтировали, красили, 
меняли окна и двери, выравнивали 
полы, обновляли освещение. Опре-
деленное время заняла и разработка 
проекта оборудования. В целом на 
все ушло почти три года. 

Благодаря тандему музейщи-
ков и производителей в условиях, 
не предполагающих расширение 
площадей (тем более что Художе-
ственный музей занимает здание-

памятник) удалось уве-

Выкатные решетки, 
стеллажи и шкафы-
гребенки — за этими 

скучными, почти казенными 
названиями прячется 
удивительный мир, недоступный 
рядовому посетителю любого 
музея. А между тем благодаря 
именно этому оборудованию 
в фондохранилищах бережно 
хранят не один десяток шедевров 
для нынешних и будущих 
поколений.

ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ

Фондохранилища Иркутского художественного 
музея получили новое оборудование

 В эти шкафы сотрудники музея поместят   В эти шкафы сотрудники музея поместят  
предметы декоративно-прикладного искусствапредметы декоративно-прикладного искусства

На выкатных решетках в скором времени свои места займут  На выкатных решетках в скором времени свои места займут  
шедевры изобразительного искусствашедевры изобразительного искусства
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личить эксплуатационную площадь 
хранения. Только на двусторонних 
выкатных решетках теперь можно 
развесить около 550 картин стандарт-
ных размеров. А есть еще отдельные 
стеллажи, шкафы-гребенки, где по-
местятся, к примеру, еще около 220 
малогабаритных полотен. Это означа-
ет, что музей может рассчитывать на 
пополнение фондов новыми произве-
дениями искусства. 

Для будущих  
поколений

Коллекция Художественного 
музея сформирована на основе 
приобретений городского головы 
Иркутска Владимира Платоновича 
Сукачева. Именно благодаря ему в 
Иркутске появились картины Ильи 
Репина, Ивана Айвазовского, Карла 
Брюллова, Ивана Шишкина, Рафа-
эля, Корреджо, Рубенса… Собрание, 
сформированное во второй половине 
XIX века, продолжало пополняться 
впоследствии. Увеличивается оно и 
сейчас. Только за три года, в течение 
которых учреждением руководит 
Наталья Сысоева, запасники попол-
нились на несколько тысяч единиц 
новых экспонатов. Сейчас в музее их 
насчитывается свыше 23,5 тысячи. 
Посетители же выставок, а их в год 
проводится около 70, видят при-
мерно 10 % от всего того богатства, 
которым обладает главное иркутское 
хранилище произведений изобрази-
тельного искусства. 

"
— Выставки, смена 
экспозиции, научная и 
исследовательская работа 
— это всё замечательно, но 
это верхушечка айсберга. 
А задача музея — создать 
условия для хранения 
шедевров. В фондах, 
например, есть картина 
«Утро в Венеции» Ивана 
Айвазовского, написанная 
в 1875 году. И нам нужно 
ее сохранить еще на 
столетие вперед в хорошем 
состоянии, — говорит 
Наталья Сергеевна.

Чтобы достичь этой цели, недо-
статочно установить лишь решетки 
для развешивания работ и шкафы. 
Хранение — это целый комплекс 
условий для сбережения ценностей. 
Без климат-контроля, соблюдения 
режима влажности, поддержания 
чистоты живописные шедевры 
рискуют в лучшем случае прой-
ти «лечение» у реставраторов. А 
бывает и так: полотно настолько 
травмировано, что восстановлению 

уже не подлежит. Покупка специ-
альной аппаратуры для контроля 
температуры в фондохранилищах 
пока только в планах, сейчас за этим 
пристально следят сами хранители 
— штучные специалисты, обученные 
всем тонкостям содержания про-
изведений из фарфора, металла, 
дерева, ткани.

— Никогда не задавали себе во-
прос, почему так мало графики в 
залах нашего музея? Потому что гра-
фику нельзя держать на свету больше 
месяца, иначе она выцветает, — по-

ясняет директор Иркутского художе-
ственного музея.

В учреждении, впрочем, призна-
ют: и самих хранителей не хватает. 
Сейчас таких специалистов здесь 
шестеро, а надо бы еще как мини-
мум двоих. Из-за дефицита кадров 
сотрудникам приходится совме-
щать специализации, наблюдая за 
сохранностью и изучая предметы 
разных направлений. В идеале же 
для каждой коллекции нужен свой 
хранитель; еще лучше, если между 
специалистами поделены и живо-
писные фонды. Причины кадрового 
голода на «хранительской ниве» раз-
личные: от уровня зарплаты, кото-
рая может показаться невысокой, до 
требований к квалификации — они 
в противовес сумме оплаты труда 
весьма строгие. Это и образование, и 
опыт работы в музее ранее, и многое 
другое. 

В широкий доступ
Впрочем, говорят в музее, моло-

дежь вакансиями интересуется. А по-
делиться опытом с ними могут такие 
корифеи музейного дела, как заме-
ститель директора по методической 
работе Иркутского художественного 
музея, заслуженный работник куль-
туры России Елена Станиславовна 
Зубрий. Она отдала этой сфере уже 
полвека.

— В жизни произведений, как и в 
жизни человека, в разные периоды – 
разные концепции развития. Все это 
диктуют обстоятельства. 20 лет назад 
существовала совершенно другая 
концепция хранения художественных 
произведений и в целом культурного 
наследия и у нас в Иркутской об-

ласти, и во всей России, — говорит 
Елена Зубрий. — Потому не стоит 
удивляться, что большинство музеев 
у нас расположены в зданиях-памят-
никах, ведь идея была в сохранении 
и коллекции произведений, и самих 
объектов.

В этом свете небольшой процент 
экспонатов, которые показывают 
широкой публике, вполне логичен. 
Но сами музейщики готовы пойти 
по пути так называемых открытых 
фондов — этот тренд сейчас разви-
вается во всем мире и весьма востре-
бован. Мысль проста: посетителям 
становится доступным то, что раньше 
хранилось под замком и было скрыто 
от большинства людей. Такую ини-
циативу, например, уже реализуют в 
Эрмитаже. Речь идет о реставрацион-
но-хранительском центре «Старая де-
ревня». Протяженность экскурсион-
ного маршрута в основном Фондовом 
корпусе составляет около километра. 
Здесь можно увидеть и праздничные 
экипажи, и живописные полотна, и 
мебель после реставрации, и многое 
другое. 

Нечто подобное еще два десятка 
лет назад предлагали создать и в 
Иркутске для четырех музеев — 
Художественного, Краеведческого, 
Музея декабристов и архитектур-
но-этнографического музея «Таль-
цы». Планировалось, что это будет 
отдельный комплекс где-нибудь на 
окраине города. Инициативу под-
держали, но проект так и остался 
в стартовой точке. Впрочем, Елена 
Зубрий считает, что рано или позд-
но иркутское сообщество все равно 
к нему придет.

— Открытое хранение — это 
спасение для музеев в плане храни-
тельском, это новые возможности. 
Мы, кроме того, получаем моральное 
удовлетворение от того, что откры-
ваем для общества больше культур-
ных ценностей. Проект с открытым 
хранением мы не забыли, он будет 
существовать, потому что у музея 
другого развития нет и быть не мо-
жет, — считает Елена Станиславовна.

Это — дело будущего. А пока 
сотрудники Иркутского художе-
ственного музея осваивают новое 
оборудование, потихоньку заполняя 
фондохранилище. На время ремонта 
всю коллекцию перенесли в некото-
рые выставочные залы, поэтому они 
вот уже несколько месяцев закрыты 
для горожан и гостей Иркутска. 

"
Кроме того, модернизация 
помещений запасников 
позволила хранителям 
провести тотальную 
ревизию экспонатов. Работа 
экспертам предстоит 
большая: помимо того, 
что ценности «заселяются» 
в новые апартаменты, 
их фотографируют и 
описывают, чтобы затем 
оцифрованные материалы 
выложить в широкий 
доступ. Это должно 
произойти уже в 2021 году 
— такая задача стоит перед 
всеми музеями страны. 

И заполнение фондохранилища, и 
инвентаризация культурного достоя-
ния, хранящегося в музее, проводится 
исключительно силами сотрудников 
учреждения. Коллекция колоссаль-
ная, а рук мало, потому процесс 
займет некоторое время. Наталья 
Сысоева, впрочем, надеется, что он 
завершится в максимально короткие 
сроки и уже к лету, началу туристиче-
ского сезона, музей снова распахнет 
для посетителей все свои залы. 

Алена Григорьева 
Фото пресс-службы Иркутского 

художественного музея 

В фондах Иркутского музея хранятся полотна кисти признанных мастеров

Оборудование для фондохранилищ музея создано по индивидуальному заказу

 Новое оснащение музея вызвало неподдельный интерес у журналистов
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МУЗЕИ

24 января
Соревнования по мини-хоккею с мячом 
среди детей 19.00
Хоккейный корт, мкр-н Первомайский, 76
25 января
Открытый городской турнир  
по универсальному бою 9.00
ФОК «Юбилейный», мкр-н Юбилейный, 
49/1
Открытый чемпионат и первенство  
г. Иркутска по волейболу среди мужских 
команд на 2019–2020 гг., Первая лига 12.00
Спортивный зал ИФИЯМ ИГУ, ул. Ленина, 8
Открытый городской турнир по футболу 
среди любительских команд «Зимний 
вызов», Лига-2 и Лига-3 (первый этап), 8 
тур. «Альянс КПРФ» — «Хогот» 13.00
Стадион ИВВАИУ, ул. Советская, 176
Соревнования по дартсу среди детей 17.00
Хоккейный корт, ул. Байкальская, 190
26 января
Чемпионат г. Иркутска по баскетболу среди 
мужских команд сезона 2019–2020 гг. 18.00
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115А
Открытый чемпионат и первенство  
г. Иркутска по волейболу среди мужских 
команд на 2019–2020 гг., Высшая лига 10.00
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115А
Аттестационные сборы по киокусинкай для 
спортсменов, аттестующихся на 10 кю и 9 
кю 10.00
СК «Авиатор», ул. Ширямова, 6А
Аттестационные сборы по киокусинкай 
для спортсменов, аттестующихся на 8 кю и 
выше 10.00
Универсальный ФОК с бассейном, бульвар 
Рябикова, 48
XI чемпионат и первенство г. Иркутска по 
восточному боевому единоборству (группа 
спортивных дисциплин сётокан) 10.00
ФОК «Юбилейный», мкр-н Юбилейный, 49/1
Открытый городской турнир по футболу 
среди любительских команд «Зимний 
вызов», Лига-1, 8 тур. «Звезда» — «Team 
County» 11.00
ФГБОУ ВО Иркутский ГАУ,  
пос. Молодежный, 1/1
Открытый городской турнир по футболу 
среди любительских команд «Зимний 
вызов», Лига-2 и Лига-3 (первый этап), 8 
тур. «Монретранс» — «Планета» 11.00
Стадион ИВВАИУ, ул. Советская, 176
Отборочный этап Х открытых 
соревнований по мини-хоккею с мячом 
на Кубок мэра г. Иркутска среди 
дворовых команд возраста 2005–2006 г.р. 
(Свердловский округ) 11.00

Хоккейный корт,  
ул. 4-я Железнодорожная, 44
Отборочный этап  
Х открытых соревнований 
по мини-хоккею с мячом на 
Кубок мэра г. Иркутска среди 
дворовых команд возраста 
2005–2006 г.р. (Ленинский 
округ) 11.00
Хоккейный корт, ст. Батарейная,  
ул. Центральная, 15
Открытый городской турнир по футболу 
среди любительских команд «Зимний 
вызов», Лига-1, 8 тур. «JOKER — Правовой 
аспект» — «Иркутский ГАУ» 13.00
ФГБОУ ВО Иркутский ГАУ, пос. 
Молодежный, 1/1
Открытое первенство г. Иркутска по джиу-
джитсу до 16 лет 13.00Академия борьбы  
им. Вырупаева,  
ул. Ржанова, 164
Открытый городской турнир по футболу 
среди любительских команд «Зимний 
вызов», Лига-2 и Лига-3 (первый этап),  
8 тур. «Иркут» — «Байкал+» 13.00
Стадион ИВВАИУ, ул. Советская, 176
Отборочный этап Х открытых соревнований 
по мини-хоккею с мячом на Кубок мэра  
г. Иркутска среди дворовых команд возраста 
2005–2006 г.р. (Октябрьский округ) 13.00
Хоккейный корт, ул. Советская, 176
Отборочный этап Х открытых 
соревнований по мини-хоккею с мячом 
на Кубок мэра г. Иркутска среди 
дворовых команд возраста 2005–2006 г.р. 
(Правобережный округ) 13.00
Хоккейный корт, мкр-н Топкинский, 10
Открытый городской турнир по футболу 
среди любительских команд «Зимний 
вызов», Лига-1, 8 тур. «Легенда» — 
«Виктория» 15.00
ФГБОУ ВО Иркутский ГАУ УФКС КСПК  
г. Иркутска, пос. Молодежный, 1/1
27 января
Чемпионат г. Иркутска по баскетболу среди 
мужских команд сезона 2019–2020 гг. 20.00
СК «Вымпел», ул. Трудовая, 115А

30 января 
I четвертьфинал открытого чемпионата  
г. Иркутск по классическим шахматам 
среди мужчин 17.00
Иркутский городской шахматный клуб,  
ул. Декабрьских Событий, 102

План спортивно-массовых и физкультурно- 
оздоровительных мероприятий Иркутска (6+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
ПРИГЛАШАЮТ ИРКУТЯН!

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

23 января
«Я дышу, и значит, я люблю!» — вечер песен 
В.Высоцкого в исполнении иркутского барда 
Чернышева В.М. (12+) 14.00
ЦГБ им. А.В. Потаниной,  
ул. Трилиссера, 32, т. 23-93-91
«Запомни, это город Ленинград, запомни, 
это люди ленинградцы!» — час мужества 
(12+) 13.30
Библиотека им. Г.К. Сапронова,  
ул. Советская, 186, т. 54-33-85
«Становление личности» — 
комментированное чтение произведений 
Леонида Пантелеева о блокадном 
Ленинграде (12+) 13.00
Детская библиотека им. В.П. Стародумова, 
ул. Макаренко, 6, т. 32-28-09
«В библиотечном царстве, книжном 
государстве» — экскурсия по библиотеке и 
кукольное представление (12+) 11.00
ЦДБ, бульвар Постышева, 35, т. 22-99-62
«День снеговика» — час веселых 
приключений с викторинами, играми и 
загадками (6+) 15.00
Библиотека № 12, ул. Лермонтова, 301, 
т. 42-76-43
«Итак, она звалась Татьяной» — 
развлекательная молодежная программа, 
посвященная Дню святой Татьяны и Дню 
студента (16+) 12.30
Библиотека им. Д.Г. Сергеева,  
ул. Лермонтова, 59, т. 38-76-55
«Вспоминая молодые годы» — 
исторический листок к 100-летию 
иркутского комсомола для Совета 
ветеранов № 14 (18+) 13.00
Библиотека № 20 им. Е.Евтушенко, 
мкр-н Юбилейный, 22, т. 46-12-77
24 января
«Великие полководцы России» — 
беседа-игра о служении родине для 
несовершеннолетних детей, состоящих на 
различных видах профилактических учетов 
совместно с КДН и ЗП Ленинского округа 
(12+) 12.00
Детская библиотека «Алые паруса», 
ул. Баумана, 199
27 января
«Блокадный хлеб» — урок мужества к 
76-летию снятия блокады г. Ленинграда 
(12+) 14.00
ЦГБ им. А.В. Потаниной,  
ул. Трилиссера, 32, т. 23-93-91 
«Ее стихов и сказок волшебство» 
— творческая встреча с иркутской 
писательницей Ларисой Зиминой (12+)  
10.30
Библиотека «Глазковская»,  
пер. Спортивный, 9, т. 63-00-29
28 января
«По следам сказок братьев Гримм» —  
игра-путешествие (12+) 12.30
Библиотека им. Г.К. Сапронова,  
ул. Советская, 186, т. 54-33-85
«И память о войне нам книга оживит…» 
— вечер-посвящение к 95-летию со дня 
рождения профессора истории  
И.И. Кузнецова (12+) 16.00

Библиотека «Иннокентьевская»,  
ул. Сибирских Партизан, 22,  
т. 32-24-64
«Дневник Тани Савичевой: самые страшные 
девять страниц о войне» — час памяти и 
скорби ко дню снятия блокады  
г. Ленинграда (12+). Время уточняйте
Детская библиотека № 21,  
ул. Гоголя, 4, т. 38-78-45
«Генерал Карбышев» — урок мужества (12+) 
14.00
ЦГБ им. А.В. Потаниной, ул. 
Трилиссера, 32, т. 23-93-91 
29 января
«Славный народ — собаки» — литературный 
час к 130-летию написания повести  
А.П. Чехова «Каштанка» и к 160-летию  
со дня рождения писателя (6+) 16.00
Библиотека № 1, Батарейная, 
Ангарская, 9, т. 34-11-42
«Он ненавидел слово «раб» — вечер-портрет 
к 225-летию со дня рождения  
А.С. Грибоедова (12+) 15.00
ЦГБ им. А.В. Потаниной,  
ул. Трилиссера, 32, т. 23-93-91
«На красной странице звери и птицы» — 
экологическое видеопутешествие по книгам 
о редких животных и растениях Иркутской 
области (6+) 11.00
Библиотека «Предместье»,  
ул. Баррикад, 135, т. 33-68-07
«Прекрасный мир зверей и птиц» — квиз по 
произведениям Николая Сладкова (6+) 13.00
Библиотека им. Г.К. Сапронова,  
ул. Советская, 186, т. 54-33-85
«Тонкий знаток душ человеческих» — 
литературный портрет, посвященный 
творчеству А.П. Чехова (12+) 12.00
Библиотека № 17, ул. Байкальская, 211,  
т. 22-68-95
«Путешествие к Чехову» — вечер 
разгаданных и неразгаданных тайн, 
посвященный 160-летию со дня рождения 
А.П. Чехова (12+) 13.00
Детская библиотека им. В.П. 
Стародумова, ул. Макаренко, 6,  
т. 32-28-09
30 января
«Я песне отдал все сполна…» — вечер-
встреча к 120-летию со дня рождения 
советского композитора Исаака Дунаевского 
(16+) 14.00
Библиотека «Синегорье», бульвар 
Рябикова, 36, т. 30-27-57
«Фея петербургского двора» — встреча-
знакомство с творчеством Л. Чарской (12+) 
12.45
ЦДБ, бульвар Постышева, 35,  
т. 22-99-62
«Иркутск — замечательный город с 
удивительной историей и судьбой» — 
исторический экскурс в годы Великой 
Отечественной войны (12+) 16.00
Библиотека № 12, ул. Лермонтова, 30, 
т. 42-76-43

25 января, суббота
Детская программа «Удивительные 
приключения Дракоши» (5+) 15.00
Детская программа «Люсия. Тайна 
падающих звезд» (5+) 16.00
Покоряя космос. Программы о 
космонавтике: «Буран», «Возвращение  
на Луну навсегда» (12+) 17.00
Призрак Вселенной. В поисках темной 
материи. (12+) 18.00
Покоряя космос. Программы о 
космонавтике: «Буран», «Возвращение  
на Луну навсегда» (12+) 19.00
26 января, воскресенье
Детская программа «Удивительные 
приключения Дракоши» (5+) 11.00
Детская программа «Люсия. Тайна 
падающих звезд» (5+) 12.00
Покоряя космос. Программы о 
космонавтике: «Буран», «Возвращение  
на Луну навсегда» (12+) 13.00

Детская программа «Удивительные 
приключения Дракоши» (5+) 15.00
Детская программа «Люсия. Тайна 
падающих звезд» (5+) 16.00
Покоряя космос. Программы о 
космонавтике: «Буран». «Возвращение  
на Луну навсегда» (12+) 17.00
Призрак Вселенной. В поисках темной 
материи (12+) 18.00
31 января, пятница
Психоделическое шоу для финала рабочей 
недели. «Saмskara. Сумма сделанного 
деятелем» (12+) 19.00
Дорогие иркутяне!  
Большой иркутский планетарий 
начал прием посетителей!  
Это новый современный 
планетарий, расположенный  
в Академгородке в школе  
№ 19 по адресу: ул. Лермонтова, 
279. Теперь по расписанию в 
планетарий может прийти 
каждый желающий. Билеты 
можно приобрести в гостинице 
Академическая, расположенной 
рядом.
Справки и заявки от групп  
по телефону 735-762  
или через кнопку обратной связи  
на сайте nеbo-irk.com.

МБУК «Музей истории г. Иркутска  
им. А.М. Сибирякова»
Отдел истории — ул. Франк-
Каменецкого, 16А, тел. для справок  
710-161, выходной день среда
Постоянно действующая экспозиция «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Выставки: 
«Его имя — достояние потомков. К 170-летию  
со дня рождения А.М. Сибирякова» (6+)
«Почетные граждане города Иркутска»  
(дореволюционный период) (6+)
«140 лет иркутскому пожару» (6+)
«Маленькая фабрика большой страны» 
Хайтинский фарфоровый завод 1920–1950 гг. (6+)
23, 30 января
Торжественная церемония получения 
гражданства Российской Федерации 17.00 (14+)
26 января
Клуб садоводов «Академия на грядках» 
приглашает всех желающих на занятия! 
Лекционная программа Е.С. Целютиной на 
тему: «Агротехника выращивания перцев» 
11.00 (12+)
Городской выставочный центр  
им. В.С. Рогаля, МБУК «Музей истории  
г. Иркутска им. А.М. Сибирякова»,  
ул. Халтурина, 3, тел. для справок  
200-365, выходной день понедельник
Экспозиция — «Мастерская В.С. Рогаля» (6+)
Выставки:
«Душа Сибири» — выставка творческого 
объединения педагогов-художников «Образ» (6+)
Выставка Светланы Бурдуковой «Зигзаги 
настроения» (вышивка) (6+)
25 января
Работа художественной студии «Маленький 
художник» 10.00-17.00 (6+)
26 января
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец 
снов» 13.00 (6+)
Мастер-класс по плетению интуитивной 
мандалы 15.00 (6+)
30 января
Начинает работу персональная выставка 
Турунова Е.О. с участием китайских художников 
и преподавателей Академии художеств из 
города-побратима Шэньян: «Китай в моем 
сердце, Россия в моей душе» (6+)
Дом ремесел и фольклора, МБУК «Музей 
истории г. Иркутска  

им. А.М. Сибирякова», ул. Декабрьских 
Событий, 102, тел. для справок 204-494, 
выходной день среда
Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел  
(по изготовлению народной куклы, резьба 
 по дереву, ткачество, лепка). По заявкам! 
Солдаты Отечества, МБУК «Музей 
истории г. Иркутска им. А.М. 
Сибирякова», ул. Чайковского, 5, тел. для 
справок 38-08-99, выходной день среда
Лекционно-игровая программа «Уроки 
мужества», костюмированные экскурсии 
(по заявкам), выездные интерактивные 
лекции об истории оружия (6+)
Постоянно действующая экспозиция 
«Иркутяне в войнах ХIХ – начала ХХ вв.»
Выставки: 
«Иркутск авиационный»
«Братство по оружию», посвященная 
80-летию победы на Халхин-Голе (6+)
«К 60-летию Ракетных войск стратегического 
назначения России в Иркутске» (6+)
Музей городского быта, МБУК «Музей 
истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова», 
ул. Декабрьских Событий, 77, тел. для 
справок 204-884, выходной день вторник 
Лекционно-игровые программы: «Как 
учились наши деды?», «Хочу в школу», 
«Старинные забавы и игры», «Волшебная 
бумага» — (по заявкам) (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Быт 
иркутян второй половины ХIX и XX вв.»
Выставки: 
«Прекрасная история: путешествие в мир 
корсетов и ароматов» (6+)
«Стекло в Иркутске (XIX–ХХ вв.)»  
(быт иркутян с точки зрения предметов 
домашнего обихода из стекла) (6+)
«Столовые принадлежности (XIX – начало 
ХХ вв.)» (6+)
«Городская охота (XIX – начало ХХ вв.)» (6+)
«Проживание проездом: гостиничное дело и 
трактирный промысел в Иркутске (1860-е – 
1919 гг.)» (6+)
«Одежка без застежки: конфетные обертки 
(XIX–ХХ вв.)» (6+)
28 января
Открытие выставки «Летопись иркутской 
жизни XIX – начала XX вв.» на примере 
материалов периодической печати 14.00 (6+)


